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МОСКВА ВСТРЕЧАЕТ ПОСЛАНЦА МИРА
Возвращение Н. С. Хрущева с X V  сессии 

Генеральной Ассамблеи ООН14 октября на турбовинтовом лайнере «ТУ-114», совершившем беспосадочный перелет из Нью-Йорка в Москву, на Родину возвратился глава советской делегации на XV  сессии Генеральной Ассамолеи Организации Объединенных Наций Председатель Совета Министров СССР Н. С. Хрущев.Вместе с Н. С. Хрущевым в советскую столицу прибыли глава венгерской делегации на XV  сессии Генеральной Ассамблеи ООН Я . Кадар, глава, делегации Украинской ССР Н. В. Подгорный, глава делегации Белорусской ССР К . Т. Мазуров, Министр иностранных дел СССР А. А . Громыко.XV сессия Генеральной Ассамблеи Организации Ооъ- единевных Наций еще не закончилась, но уже сейчас можно с уверенностью сказать, что она войдет в историю как крупнейшее событие послевоенного периода.Народы Советского Союза пристально следят за работой XV сессии Генера.чьной Ассамблеи ООН. Они горячо поддерживают предложения советской делегации на этой сессии, одобряют деятельность главы делегации Н. С. Хрущева.Горячо и сердечно встречала Москва посланца мира.Сотни трудящихся собрались на летном поле Внуковского аэродрома. У многих букеты цветов. Внимательно слушают они сообщения по радио о ходе полета лайнера «Т У -114», обмениваются мнениями.На здании аэровокзала высоко подняты государственные флаги Советского Союза.На Внуковский аэродром прибыли товарищи А. Б. Аристов, Л. И. Брелснев, Н. Г. Игнатов, Ф. Р . Козлов, А. Н. Косыгин, Н. А. Мухитдинов, Д. С. Полянский, М. А. Суслов, Е . А. Фурцева, Н. М. Шверник, П . Н. Поспелов, Д. С. Коротченко, Я . Э. Калнберзин, А. П . Кириленко, заместители Председателя Президиума Верховного Совета СССР Н. Н. Органов и Ю. И. Палецкис, заместители Председателя Совета Министров СССР А . Ф. Засядько, В. Н. Новиков, секретарь Президиума Верховного Совета СССР М. П. Георгадзе, члены Президиума Верховного Совета СССР С. М. Буденный, К. Е . Ворошилов, председатель Совета Союза Верховного Совета СССР П. П. Лобанов, м;инистры СССР и министры РСФСР, члены Центрального Комитета КПСС и кандидаты в члены Центрального Коштета КПСС, председатели государственных комитетов СССР, маршалы Советского Союза, руководители партийных и советских организаций Москвы и Московской области, заведующие отделами Центрального Комитета КПСС, ответственньш сотрудники ЦК КПСС, Совета Министров СССР и РСФСР, Министерства иностранных дел СССР и другие официальные лица.

На аэродроме находились также член Политбюро ЦК Венгерской социаяистической рабочей партии Бела Биску, кандидат в члены Политбюро ЦК ВСРП Иштван Сириаи, посол Венгерской Народной Республики в Советском Союзе Геза Ревес.Среди встречавших —  главы дипломатических представительств, аккредитованные в Советском Союзе, многочисленные советские и иностранные корреспонденты.Мощные громкоговорители, установленные на аэродроме, далеко разносят голос диктора.В 17 часов 07 минут советский лайнер совершает посадку и подруливает к зданию аэропорта. Гром ап.то- дисментов, возгласы «ура» разнеслись по аэродрому, когда на трап вышел Никита Сергеевич Хрущев. Улыбаясь, он приветствует участников встречи.К трапу подходят советские руководители. Они крепко жмут руки Никите Сергеевичу Хрущеву и прибывшим вместе с ним главам других делегаций.К Никите Сергеевичу подбегают дети и вручают ему букеты цветов.Н. С . Хрущев здоровается с иностранными дипломатами.Снова вспыхивает бурная овация, раздаются возгласы «ура», когда глава Советского правительства подходит к представителям трудящихся Москвы. Несколько минут над аэродромом звучат приветственные возгласы, поздравления с возвращением на Родину.Тепло провожаемый участниками встречи, Н. С. Хрущев и его спутники садятся в машины и направляются в город.Уже первые километры Внуковского, шоссе, соединяющего аэропорт с городом, были заполнены встречающими. Частичку яркого осеннего наряда —  букеты золотистых листьев —  принесли сельские жители.По мере приближения к Москве встречающих все больще и больше. Из открытого окна машины Никита Сергеевич Хрущев машет им рукой, отвечая на приветствия. /Вдоль шоссе и на Ленинском проспекте собрались многие десятки тысяч людей, горячо поздравляющих главу Советского правительства с возвращением на Родину. Возгласы приветствий несутся с  балконов домов. Раздаются здравицы в честь Коммунистической партии и Советского правительства, в честь нашей Отчизны, идущей в авангарде борьбы за мир во всем мире.(ТАСС).

Вы ст упление Н , С . Х Р У Щ Е В А
на дневном заседании Генеральной Ассамблеи ООН

1 3  о к т я б р я  1 9  6  0  г о д а

В порядке ответа по вопросу об агрессивных 
действиях Соединенных Штатов Америки

Успех тружеников сельского хозяйства Кожевниковского районаКолхозы Кожевниковского района досрочно завершили выполнение государственного плана продажи хлеба государству и засыпали в закрома Родины более 1.830 тысяч пудов зерна. Значительно перевыполнен план продажи ценнейшей цродоволь- ственной культуры —  пшеницы. Досрочно выполнил свои обязательства по продаже хлеба государству колхоз н'меня X X I съезда КПСС, сдавший на заготовительные пункты 370 тысяч пудов хлеба.Перевыполни.чи план продажи хлеба колхозы имени Сталина, «Новый

путь», «К новым победам», имени Шевченко, имени Дзержинского, имени Ленина. «Заветы Ленина», «Сибирь» и семеноводческое хозяйство Томской государственной опытной сельскохозяйственной станции.Стремясь встретить 43-ю годовщину Великой Октябрьской социалистической революции новыми трудовыми победами, колхозы по состоянию на 15 октября 1960 года сдали государству сверх плана 152 тысячи пудов зерна. Сверхплановая продажа хлеба продолжается.На 1 октября район выполнил го

довой план продажи государству мяса. Продано мяса на 900 тонн, или на 68,5 процента больше, чем на эту же дату в прошлом году.Сейчас усилия тружеников села направлены к тому, чтобы к концу года выполнить социалистические обязательства по производству я  продаже государству продуктов животноводства, полностью засыпать семена, выполнить план вспашки зяби.
С екретарь райком а  КП С С

Ф . ПЛОТНО.
Председатель райисполком а

А . Т Р У Н О В .

Секрешарю Кожевниковского райкома К П С С  тов. П Л О Т Н О  Ф. М . 
Председателю райисполкома тов. Т Р У Н О В У  А . Е.

Претворяя в жизнь исторические решения XXI 
съезда и декабрьского Пленума ЦК КПСС, колхоз
ники и колхозницы, все работники сельского хозяй
ства Кожевниковского района в трудных погодных 
условиях организованно и на высоком агротехниче
ском уровне провели весенний^ сев, вьфастили во 
втором году семилетки высокий урожай зерновых 
культур и на 15 октября 1960 года выполнили план 
продажи зерна государству на 109,1 процента. В 
закрома Родины засыпано более 1.830 тысяч пудов 
хлеба.

Развернув социалистическое соревнование за до
стойную встречу 43-й годовщины Великого Октября, 
колхозы района вывезли на заготовительные пунк
ты 152 тысячи пудов хлеба сверх плана. Сверхпла
новая продажа хлеба государству продолжается.AOTTT.̂ Pvnm vn'3<rij/''ma naixnTli) ППСООЭВаЯ цридаЖл ллеиа оада.'жп

Труженики сельского хозяйства района досрочно, ■ зяйства в нашей стране.

к 1 октября, выполнили годовой план продажи мяса 
государству. Продано мяса на 900 тонн, или на 68,5 
процента больше в сравнении с соответствующим пе
риодом прошлого года.

Обком КПСС и облисполком горячо поздравляют 
колхозников, колхозниц, работников РТС, специали
стов сельского хозяйства, партийных, комсомоль
ских, профсоюзньк работников и всех трудящихся 
Кожевниковского района с достигнутыми успехами в 
деле увеличения производства и продажи государ
ству хлеба и продуктов животноводства и выражают 
уверенность в том, что трудящиеся района под ру
ководством партийной организации и впредь будут 
бороться за выполнение принятых обязательств, вне
сут свой достойный вклад в осуществление всенарод
ной задачи создания обилия продуктов сельского хо-

ТОМ СКИ И  О БЛАС ТН О Й  
КОМ ИТЕТ КПСС.

И СП О ЛК О М  О БЛАС ТН О ГО  
С О В Е Т А  Д ЕП УТАТО В  ТРУД ЯЩ И ХСЯ.Трудящиеся Туганского района досрочно выполнили годовой план продажи государству хлеба, мяса,молока и яицТрудящиеся Туганского района досрочно, 10 октября, завершили выполнение годового плана продажи государству хлеба, мяса, молока и яиц.Государству продано мяса 1.184 тонны, или в 1,7 раза больше в сравнении с соответствующим периодом прошлого года, при одновременном увеличении поголовья крупного рогатого скота на 1.000 голов, свиней—  на 1.000 голов.

Молока продано 3.954 тонны, или в 1,3 раза больше прошлогоднего. Обязательство по продаже молока будет выполненр ко Дню Советской Конституции. Яиц продано в 1,6 раза больше прошлого года.Трудящиеся района борются за то, чтобы в ближайшие дни завершить уборку урожая, засыпку семян, фуража, напахать больше зяби, в тече

ние двух— трех дней поставить скот на стойловое содержание.Труженики сельского хозяйства района прилагают все усилия к организованному завершению сельскохозяйственного года, к выполнению социалистических обязательств.
С екретарь райком а  КПСС

И . РО ГАЧ ЕВ .
Председатель райисполком а

Ф . Л Е М Е Ш Е В .

Секретарю Туганского райкома К П С С  тов. Р О Г А Ч Е В У  И. И. 
Поедседателю райисполкома тов. Л Е М Е Ш Е В У  Ф. Д .

Вступая во второй год семилетки, труженики сель
ского хозяйства Туганского района взяли на себя 
повышенные социалистические обязательства по 
увеличению производства и продажи государству 
зерна и продуктов животноводства.

Борясь за досрочное выполнение семилетнего пла
на. колхозники и колхозницы вырастили хороший 
урожай зерновых культур, увеличили производство 
продуктов животноводства и досрочно, к 10 октября, 
выполнили годовой план продажи государству зер
на йа 100,3 процента, молока —  на 101,1 процента, 
мяса —  на 100,9 процента и яиц —  на 111,9 про
цента. Продано государству больше, чем за это же 
время прошлого года, молока на 33 процента, мяса 
на 59  процентов и яиц.-на 63 процента.

ТОМ СКИЙ О Б Л АС ТН О Й  
КОМ ИТЕТ КПСС.

Вьшолнив годовые планы продажи государству 
зерна, молока, мяса и яиц, труженики района усили
вают борьбу за досрочное выполнение социалистиче
ских обязательств.

Обком КПСС и облисполком сердечно поздравля
ют колхозников и колхозниц, рабочих РТС , специа
листов сельского хозяйства, партийных, комсомоль
ских и профсоюзных работников Туганского района с 
успешным выполнением планов продажи государству 
зерна, молока, мяса и яиц и выражают уверенность, 
что труженики сельского хозяйства Туганского рай
она будут настойчиво работать над выполнением со
циалистических обязательств, дальнейшим развитием 
всех отраслей сельскохозяйственного производства.

И СП О ЛК О М  О БЛ АС ТН О ГО  
С О В Е Т А  Д ЕП УТАТО В  ТРУД ЯЩ И ХСЯ.

Господин председатель!Уважаемые делегаты!Хотел бы воспользоваться правом, которое предоставляется каждому делегату, и ответить на выступление представителя Соединенных Штатов Америки.Представитель США заявил, что он собирается защищать интересы Организации Объединенных Наций. Он, по-видимому, считает, что Организация Объединенных Наций и Соеди ненные Штаты Америки —  это почти одно и то же, что здесь филиал госдепартамента! Однако, как мы видим, этот филиал начинает при обретать независимость.Представитель Соединенных Штатов заявил о том, что Америка не совершала агрессии против Советского Союза в первые годы после Октябрьской революции. Я должен кое- что напомнить ему. Он, очевидно, забыл мемуары генерала Грейвса, командующего американской армией, которая была высажена в Сибири. Этот генерал назвал их очень оригинально, он. видимо, понимал, и правильно понимал, что делал.Интервенцию Соединенных Штатов Америки он назвал так: «Американская авантюра в Сибири». Он был в Сибири, его оттуда выбросили Красная Армия и партизаны Сибири. Надо сказать, что американский генерал написал в какой-то степени правдивую книгу. Так что прочитайте ее, господин представитель Соединенных Штатов, она, может быть, когда-нибудь и вам. пригодится.Иногда очень полезно кое-что и почитать! (С мех в зал е ). Причем я рекомендую не большевистскую пропагандистскую литературу, а мемуары вашего же американского генерала.Теперь о следующем. Совет Безопасности дважды принимал решения, что советские обвинения об агрессивных действиях Соединенных Штатов против Советского Союза —  неосновательны. Да, к сожалению, так решал Совет Безопасности. Именно поэтому мы и поставили вопрос об агрессивных действиях на Генеральной Ассамблее. Что же нам делать иначе?Не получается ли так, что американские представители притворяют ся девицей. Но эта девица уже имеет ребенка, и даже не одного, а двух, и к тому же ухитряется заводить их через каждые два месяца —  в мае, а затем в июле. (С мех в зале).Они все время утверждают, что США в данном случае —  девица невинная, никаких детей у нее нет. Но и мы, и весь мир знает, что в мае был «У -2» и в июле —  «РБ -47». 
(Веселое о ж и вл е н и е ).Какой же это Совет Безопасности, если он не осуждает явную и наглую агрессию? Такой Совет Безопасности уважать никто не будет! Это —  простите. меня за резкость —  нечто вроде плевательницы, а не Совет Безопасности!Совет Безопасности должен стоять на страже мира, не допускать войны! А как поступил Совет Безопасности, когда государственный секретарь США Гертер, да и сам президент Соединенных Штатов признали, и не только они, вся Америка, весь мир признали: американский самолет- шпион был послан в пределы Советского Союза. А Совет Безопасности решает так, будто и не было агрессивных полетов.Правда, поначалу в Соединенных Штатах соврали по поводу шпионского полета самолета. Но мы знали, с кем имели дело. Поэтому, когда самолет был сбит. Советское правительство решило выступить' с туманным заявлением, чтобы Соединенные Штаты Америки не могли определить, где был сбит самолет, что с летчиком, не знали бы, что у нас есть вещественные доказательства.Тогда, решили мы, рыбка клюнет на наш крючок. И наши предположения оправдались. Соединенные Штаты Америки объявили, что самолет в Советский Союз не летал. Самолет, дескать, вылетел для разведки погоды. Летел над Турцией, метеорологическая станция получила сообщение от пилота о пррче кислородного прибора и что в результате этого летчик потерял сознание. Потом, как сообщали американцы, прекратилась связь, видимо, говорили они, летчик упал над каким-то озером в Турции. Мы аплодировали этому вранью. Вы можете себе представить, какое удовлетворение мы получили, когда наши противники подставили нам известное место, чтобы мы по этому месту довольно определенно ударили. 

(О ж ивлен ие  в зале).Тогда мы заявили, что это ложь, что американский шпионский самО' лет был сбит под Свердловском и летчик с этого самолета, Ж!Ивой и здоровый, находится у нас. Мы сообщили, что у нас есть то, что осталось от этого самолета, есть приборы, —  словом, все вещественные доказательства. Что же после этого сказали американцы?Гертер заявил: Да, мы летали. Мы летаем над Советским Союзом потому, что тот имеет много военных секретов. а нам нужно в целях безопасности (понимаете, в целях безопасности!) узнать, где находятся русские ракеты. Для этого мы и послали шпионский самолет.Президент Соединенных Штатов подтвердил это, согласился с этим. Но ведь это возмутительное дело, беспрецедентное вероломство. Разве можно допускать такие вещи?

Причем самолет-агрессор пролетал над территорией Афганистана, нарушив его суверенитет, вылетел с территории Турции, полетел на территорию Пакистана. Летчик должен был прилететь в Норвегию, а если что случится,, то имел задание посадить самолет в Финляндии. Соединенные Штаты не спрашивали разрешения Финляндии, и Финляндия протестовала против этого.Господа, вы можете себе представить, к каким опасным последствиям это ведет. Пауэрс —  это всего-навсего летчик, и я верю, что он глубоко раскаивается; польстившись набольшие зараоотки, он кончил большим провалом. Все знают, что тот, кто служит золотому тельцу, служит золотому дьяволу, всегда кончает провалом!Когда Пауэрса на суде спросили, если бы он летел и на борту была бы атомная бомба, нажал бы он кнопку?? Он признал: Мне сказали.что в таком-то месте я должен нажимать кнопку, я эту кнопку нажимал. Ж когда его переспросили, а если бы к са.молету была подвешена атомная бомба, нажали бы вы кнопку? Он ответил: Нажал бы.Вы можете себе представить, что бы случилось?! Начало войны, и даже не начало войны, а сама война!Господа, все мы люди взрослые и ответственные. Поймите, что мы ставим этот вопрос не для того, чтобы унизить Соединенные Штаты Америки. Мы не хотим этого и не хотели, когда сбили самолет. Вы помните мое заявление, в котором я сказал, что президент Соединенных Штатов, вероятно, не знал об этом полете. Этим заявлением, хотя я и грешил перед своей совестью, из уважения к президенту я хотел облегчить его положение, чтобы вытащить его из зловонной ямы, в которую он попал. Но он разошелся и сказал —  я знал о полете, я его санкционировал, это в интересах Соединенных Штатов, в интересах нашей безопасности, и мы будем продолжать такие полеты.А нам что делать? Мы сбили самолет. мы будем сбивать подобные самолеты, если они будут засылаться на нашу территорию, и будем бить по тем базам, с которых будут посылаться агрессивные самолеты в пределы нашей страны. Другого выхода у нас нет! (А пл од и см ен ты ).Слаборазвитые страны, колонии, к сожалению, не могут этого сделать, у них нет такой возможности. Но мы в состоянии защищать свою Родину, защищать неприкосновенность своих границ и дать отпор любому агрессору!Вы что, хотите войны? Провоцируете войну? Но мы не бо-и-чея никаких угроз! Если вы начнете войну, у нас выбора не останется, кроме ответного удара. Каждая страна имеет право на оборону, на ответный удар в случае нападения на нее. Но мы хотим, чтобы Организация Объединенных Наций осудила подобные действия и тем самым осудила не только попрание суверенных прав нашего государства, но и попрание международного права вообще. США объявили своим правом, своей государственной политикой шпионские полеты над территориями других государств. Что же нам остается делать? Сдаваться или дать отпор таким полетам?Если Генеральная Ассамблея Об'ъ- единенных Наций не проявит понимания всей серьезности этого вопроса и пойдет по тому же пути, что и Совет Безопасности, мы не сможем уважать такие решения, мы вынуждены будем полагаться на свою силу.А сила, как вы знаете, у нас есть. Мы предупреждаем Пентагон, мы предупреждаем американских агрессоров —  пусть не устраивают провокаций, мы дадим решительный отпор 
(А пл од и см ен ты ).Американский представитель говорил здесь, что президент США в Париже сказал, что полетов больше не будет. Обратите внимание, господа, на эти слова. Выходит, что нам как бы небесную милость даруют. Он не говорит, что полеты были, он и не говорит, что полетов не было, он говорит, что полетов больше не будет Но, говоря это, он, следовательно, признает, что полеты все же были.Чего же мы хотим? Мы хотим, чтобы президент сказал, что США поступили неправильно. Нам нужно, чтобы правительство Соединенных Штатов Америки признало, что поступило неправильно, дало заверение, что больше этого делать не будет. Но как же вы поступаете, господа американцы? Сегодня вы говорите, что больше летать не будете, а ведь вчера летали и объявили эти полеты своим правом. Больше того, президент сказал еще. что полеты им отменены до дня окончания ого пребывания в Белом доме. А это значит, что придет новый президент и, если США захотят, они вновь будут совершать свои агрессивные полеты.Новый президент США может заявить, что полеты прекратил Эйзенхауэр, а он не обязан выполнять обязательства своего предшественника. Разве можно терпеть такой прО' извол?Известно также, что президент не сказал правду. После его заявления в Париже о прекращении полетов, через два месяца после шпионского са- моле1та « У -2 » , в пределы 'СССР был послан военный самолет «РБ -47». Мы его сбили. Перед моей поездкой сюда, на сессию Генеральной Ассам

блеи, мы узнали, что американцы хотят к нам заслать новый самолет на высоте 25 тысяч метров. Тогда я сказал послу США в Москве, что мы имеем сведения о . подготовке такого полета. Посол был предупрежден, что мы готовы встретить этот самолет. Я сказал ему: Если вы хотите проверить нашу зенитную ракетную технику, испытать наши способности сбивать самолеты на высоте 25 тысяч метров, пожалуйста, мы подготовились к тому, чтобы проде1монстри- ровать наши возможности.Американские власти отменили полет. Но провокации все еще продолжаются.Недавно были объявлены военные маневры стран НАТО у берегов и границ Советского Союза на Черном море. Должен сказать, что когда Министр обороны Маршал Малиновский спросил у меня, как быть, я сказал ему: Вы Министр обороны, что Вы предлагаете?Он ответил: Предлагаю привести в боевую готовность наши вооруженные силы и прежде всего ракетную технику, поставить все на боевой взвод и вооружить ракеты бое- головка.ми.Я  ответил Министру обороны, что он предлагает разумные меры, потому что мы не знаем —  военные это маневры или подготовка к войне.Так что я нахожусь здесь, в Америке, а наша оборона приведена в боевое состояние.Что же делают американцы? Когда я следовал в Нью-Йорк на пароходе «Балтика», над нашим кораблем проносились американские самолеты. Мало этого, на расстоянии двухдневного пути до Нью-Йорка я увидел, что по курсу корабля, которым мы следовали, идет подводная лодка. Думаю, что не надо быть умным, чтобы догадаться, что это была за лодка. Могут задать вопрос: А вы опознали, чья она? У  меня хорошее зрение, я человек, страдающий дальнозоркостью. Сначала я взглянул в бинокль, потом отложил его и увидел подводную лодку. Мне было нетрудно ее опознать, потому что это оружие нам известно. У нас тоже имеются подводные лодки, и не плохие подводные лодки. провокация?Зачем же эта новая Хотите нас запугать? Но мы не из пугливых. Вы хотели, может быть, послать ко дну корабль, на котором я следовал? Пожалуйста, я пойду ко дну, но за собой и вас потяну, так вы и знайте! (А пл од и см ен ты ).Самолет «РБ-47» 1 июля совершил шпионский полет, и мы его сбили. Представитель США в своем выступлении здесь утверждает, что этот самолет был сбит на таком-то расстоянии от нашей границы. Следует отметить, что американские власти называют при этом разные цифры.В этой связи я вспоминаю такой анекдот. Один из русских генералов, воевавший против Шамиля, захватил его в плен. Генерал послал офицера, который непосредственно взял в плен Шамиля, к царю, чтобы тот лично доложил императору. Вы, вероятно, знаете, что у некоторых военных есть такой недостаток, они любят приукрашивать свои заслуги. Так получилось и в данном случае. Офицер стал преувеличенно расписывать царю свой подвиг при взятии в плен Шамиля. Он говорил, как умело действовал, как сам ходил в атаку. Но генерал, зная слабость этого офицера, послал с ним другого офицера и условился, что, если первый офицер будет заноситься, второй должен дернуть его за полу мундира. И, когда первый офицер чересчур заврался, другой потянул его за полу. Тот стал врать еще больше, второй опять его дергает. Тогда первый возмутился и говорит: Что ты меня все дергаешь, ты же там не был, а я там был!С американским представителем сегодня получило'СЬ нечто подобное: хочет врать и говорит, что это не ложь. Но я могу его тоже дернуть и сказать: Господин , представительСШ А, мы сбили ваш самолет «РБ -47», и сбила его наша истребительная авиация в территориальных водах Советского Союза.Теперь они хотят устроить международный арбитраж, иначе говоря, арбитражный суд. Два раза этот вопрос обсуждался в Совете Безопасности. И Совет Безопасности, образно говоря, женщину, которая родила двух детей, признал девицей. Как же мы пойдем в такой суд?Защищать суверенитет нашей страны поручено не международному суду, а нашим вооруженным силам. Министру обороны СССР. Если на нашу территорию вторгнется враг, его надо разбить и отбрО'Сить. Вот это и есть пример суда, суда народов Советского Союза. (А п л од и см ен ты ). Другого суда над агрессорами не может быть.Представитель США сказал, что Хрущев не прав, заявляя, что инцидент с «У -2» послужил причиной срыва совещания глав четырех государств, что, мол, еще до совещания

газеты «Правда» я «Извест1}я» выступали в резком тоне против Соединенных Штатов Америки. При этом он сказал, что это газеты, которые не выражают общественного мнения. Ну, знаете, я бы сказал вам, что чья бы корова мычала, а ваша молчала.У нас пресса представляет народ, а ваша пресса —  кучку капиталистов.В Соединенных Штатах те, кто имеет деньги, те и владеют газетами. Если редактор будет писать не то, что хочет монополист, он его к чертовой бабушке со службы выгонит. Это хорошо знает представитель СШ А.Хочу теперь ответить по существу заявления представителя СШ А. Да, наши газеты выступали резко, но они выступали, не против Соединенных Штатов Америки, а против заявлений г-на Диллона, г-на Гертера и вице- президента США.' Не буду называть его фамилии, чтобы не вмешиваться в избирательную кампанию по выборам президента СШ А. (Смех в зале).Эти гО'Сударственные деятели США выступили тогда с наглыми речами. Мы дали им отпор. Это было еще до полетов «У -2» в Советский Союз.Чтобы делегатам Ассамблеи было еще более ясно, о каких выступлениях идет речь, приведу оценку этих выступлений президентом СШ А. На пресс-конференции в ответ на вопрос корреспондента, знает ли он об этих выступлениях Диллона, Гертера и вице-президента, президент США заявил: Да, я знаю и полностью согласен с содержанием этих выступлений. Следовательно, это была не просто точка зрения Диллона, Гертера или вице-президента, это уже была политика президента, правительства СШ А.Так президент СШ А, Пентагон и госдепартамент готовили срыв совещания в верхах. Затем они подумали, что, может быть, это на Хрущева не воздействует. Тогда они решили: давайте применим более сильное средство. Они послали шпионский самолет против Советского Союза еще 9 апреля. Мы его видели,_^он пролетал над нашей территорией, но наши зенитчики не сбили его, за что виновные были строго наказаны. Военные должны быть всегда на страже, всегда начеку. Мы сказали им, что если вы повторите ошибку, то будете еще более строго наказаны. Американцы же поняли это так: если 9 апреля самолет не сбили, давайте повторим провокацию. Они послали второй самолет 1 мая. Но на этот раз наши зенитчики постарались искупить свой грех и сбили самолет. Мы поблагодарили их за это, сняли с них выговор. (О ж ивлен ие  в зале).Вот как обстояло дело, если следовать хронологии, фактам.В Пентагоне могут меня критиковать, но я думаю, что президент пошел на поводу у военных.__Сам он не хотел обострять отношений с нами. Хотя президентом ему не так долго (/сталось быть, я не отказывался от встречи с ним. Но знаю, что эта встреча не дала бы больших результатов. И все же я хочу отдать должное ему как человеку...(Здесь Н. С. Хрущева перебивает представитель СШ А, который пытался обвинить г.чаву советской делегации в том, что он якобы оскорбил президента США.Председатель заседания говорит, что он не согласен с этим заявлением, и просит Н. С. Хрущева продолжить свое выступление).-Я уже подумал, если признают, что я что-то сказал оскорбительное в отношения президента, не следует ли мне перейти на мимику. Можно было бы произнести речь без слов, показать, как самокет летит, а потом произнести такой звук, который дал бы понять, как был сбит самолет.Хотелось бы рассказать представителю США такой эпизод. Два пассажира ехали в поезде. Эго было в России после революции 1905 года. Пассажиры беседовали между собой. Вагон был третьего класса, напротив сидели люди и прислушивались к разговору, который вели между собой два пассажира. Один сказал другому:—  А царь-то дурак!Жандарм, сидевший в другой по- ловгше вагона, услышал это, подошел и спрашивает:—  Кто сказал, что царь дурак?Пассажир ответил:—  Это я сказал, господин жандарм.Жандарм возмутился.—  Как ты смел сказать, что наш царь дурак!—  Простите, —  ответил пассажир, —  я сказал, что дурак немецкий царь.Жандарм закричал:—  Я  знаю своего царя —  если дурак, так это наш царь! (С м ех в за
ле, аплод исм енты ).Никаких добавлений к этому я не хочу делать. (А п л од и см ен ты ).

(О ко нча ни е  на  2 -й  с т р .) .

ОТ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КПСС 
И СОВЕТА МИНИСТРОВ СССРЦентральный Комитет КПСС и Совет Министров СЖСР с глубоким прискорбием извещают, что 14 октября 1960 года, на 80-м году жизни^ско- ропостижно скончался крупнейший ученый-физик нашей страны, член КПСС, Герой Социалистического Труда, академик Иоффе Абрам Федорович.

Ц Е Н Т Р А Л Ь Н Ы Й  К О М И ТЕ Т  КП С С . СОВЕТ М ИНИСТРО В СССР.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



K R A G H O E  З Н А М Я Воскресенье, 16 октября 1960 г. Л? 245 (11219)
Вы ст упление Н . С . Х Р У Щ Е В А

на дневном заседании Генеральной Ассамблеи ООН
1 3  о к т я б р я  1 9  6 0  г о д а

В порядке ответа по вопросу об агрессивных 
действиях Соединенных Штатов Америки

(О кончание . Начало на 1 -й  с тр .) .Господа делегаты! В своем выступлении на утреннем заседании я говорил о ТО'М, что надо закончить эго •дело и закончить по-хорошему. Правда, плохое дело трудно по-хорошему кончать. Но что делать. Девица родила, и факт рождения ребенка зарегистрирован. Нужно что-то делать. Встает законный вопрос —  кто отец ребенка, будет он принимать участие в его воспитании или нет?Мы хотим, чтобы Соединенные Штаты Америки признали, что они совершили агрессивные акты. Пусть найдут соответствующую формулировку, признают, что совершили такой акт, который не может быть терпим Б мирное время при нормальных отношениях между го-сударствами, и дадут заверение, что больше этого делать не будут.Никаких речей больше не нужно было бы про'износить, если бы выступил представитель США и сделал такое заявление. Мы бы согласились с этим, и вопрос был бы закрыт.Но Соединенные Штаты настаивают на своем праве на подобные полеты. Тогда мы твердо настаиваем на своем праве требовать осуждения этих полетов как агрессии. Это не просто споры, которые случаются между государствами. Здесь речь идет о нарушении международного права. Если и в дальнейшем самолеты США будут вторгаться в пределы нашей страны и мы вынуждены будем сбивать их, тогда в одйн трагический час народы будут разбужены термоядерной войной. Видите, к чему такая политика ведет? Поэтому мы с такой страстностью выступаем против этой наглой агрессивной политики.Господа делегаты, не для себя я настаиваю на удовлетворении, а для народов, которые возмущены такой вероло'мной политикой и требуют, чтобы в них вселили уверенность, что будут исключены военные провокации. Только при таких условиях можно будет принимать впредь меры к тому, чтобы исключить войну из жизни народов.Как же можно вести переговоры о разоружении в то время, когда одна из великих стран устраивает провокационные полеты над территорией другой великой страны. Какова цена таким переговорам?Не дсочу хвастаться нашим оружием, но не хочу и прибедняться. Мы не только можем протестовать против агрессии, как некоторые другие государства, не имеющие средств защиты. Мы HMeeiM самое .мощное оружие, чтобы защ титься от агрессии. Признайте же наше право решительного осуждения агрессора, если вы признаете право за Соединенными Штатами Америки совершать провокационные полеты. Если вы этого не сделаете, мы сами осуществим это право, потому что право каждого государства защищать свою территорию, свой суверенитет. (А пл од исм ен

т ы ) .Уважаемый председатель, уважаемые делегаты! Сегодня я отбываю на Родину. Я  искренне радуюсь, хотя я и не черный, но вместе с ними, с теми, которые были закованы в кандалы колониального рабства, радуюсь тому, что мы единодушно приняли решение обсудить вопрос о ликвидации колониальной системы на пленуме Генеральной Ассамблеи. Радуюсь вместе с вами, и нашу радость разделяют вое честные люди на земле.Сегодня я хочу сделать заявление по вопросу о разоружении и внести соответствующие предложения. Вот наши предложения, вот наша позиция:
«О ра зо р уж е н и и  и о п о л о ж е н и и , 

сл ож ивш ем ся  с вы полнением  резолю 
ц и и  Генеральной Ассамблеи от 2 0  
ноября 1 9 5 9  года по  этом у вопросу.

Генеральная Ассамблея,
сознавая, что в условиях, когда современное оружие беспредельно  ̂ по • силе разрушения и дальности действия, продолжающаяся гонка вооруже

ний чревата огромной опасностью для народов всех стран;
б уд учи  убеж денной , что перед лицом опасности ракетно-ядерной войны проблема всеобщего и полного разорулгения является самым важным вопросом совре.ченности, требующим безотлагательного решения;
подтверж дая резолю цию  XIV сессии Генеральной Ассамблеи ООН 1378(XIV) от 20 ноября 1959 года о всеобщем и полном разоружении;
с сожалением  ко н ста ти р уя ,^  чтоуказанная резолюция не выполнена, и до сих пор все еще не приняты надлежащие меры для претворения ее в жизнь,
вновь п р изы вает правительства приложить все усилия к достижению конструктивного решения проблемы всеобщего и полного разоружения и рекомендует скорейшую разработку и заключение договора о таком разоружении на основе нижеследующих принципов:всеобщее ir полное разоружение должно включать роспуск всех вооруженных сил, ликвидацию всех вооружений, прекращение военного производства, ликвидацию всех иностранных баз на чу;йих территориях, запрещение ядерного, химического, бактериологического и ракетного оружия, прекращение производства такого оружия и уничтожение его запасов и всех средств доставки, этого оружия, упразднение органов и учреждений, предназначенных для организации военного дела в государствах, запрещение обучения военному делу, прекращение расходования средств на военные цели;всеобщее и полное разоружение осуществляется в согласованной последовательности, по этапам и в установленный срок;мероприятия по разоружению, относящиеся к области ядерного оружия и обычных вооружений, должны быть сбалансированы таким образом, чтобы ни одно государство или группа государств не смогли бы получить военное преимущество и для всех была бы в равной мере обеспечена безопасность;предуслютренные программой всеобщего и полного разоружения мероприятия осуществляются от начала и до конца под международным контролем, объем которого должен соответствовать объему и характеру проводимых на каждом этапе мероприятий по разоружению. Д.ля осуществления контроля и инспекции за ра- зо'ружением создается в рамках Организации Объединенных Наций международная организация по контролю с участием всех государств;в условиях всеобщего и полного разоружения должны быть приняты в соответствии с Уставом ООН необходимые меры по поддержанию международного мира и безопасности, включая обязательство государств предоставлять в необходимых случаях в распоряжение Совета Безопасности формирования из числа остающихся у государств контингентов полиции (милиции), предназначенных для поддержания внутреннего порядка и охраны личной безопасности граждан;для того, чтобы создать уверенность в правильном использовании международных вооруженных сил полиции (милиции) и чтобы исключить возможность их использования в интересах того или иного государства или отдельной группы государств,
п ризнает необходимым изменить структуру секретариата ООН и Совета Безопасности с тем, чтобы в этих органах были на равных правах представлены все три группы государств: социалистические страны, страны, входящие в блоки западных держав, и нейтралистские страны,
препровож дает на рассмотрение Комитета по разоружению пред.ложе- ние Со'ветского правительства об «Основных положениях договора о всеобщем и полном разоружении» и другие предложения по этому вопросу для разработки договора о всеобщем и полном разоружении, включая систему международного контроля и

инспекции, обеспечивающую строгое выполнение договора».Мы готовы больше никаких речей не произносить. Наши предложения, наша позиция ясны, давайте обсуждать их по пунктам. Давайте выработаем решение, которое удовлетворяло бы всех заинтересованных в вопросе о разоружении, но при одном условии —  давайте разоружаться, а не ратовать за контроль над вооружением. Участвовать в разработке систе.мы контроля над вооружением без разоружения мы не будем.(Выступление Н. С. Хрущева снова прерывает представитель США, который говорит о том, что оратор якобы говорит не по существу вопроса.Председатель заседания не согла- щается с ним и заявляет, что глава советской делегации может продолжать высказываться).Господа! Вот наши конкретные предложения. Но, если смысл предложений, которые мы изложили, не будет принят в Первом комитете, или будет видно, что западные державы занимаются проволочками, мы не будем работать в Первом комитете при обсуждении вопроса о разоружении. Мы в таких условиях не будем работать ви в Комитете десяти, ни в Комитете пятнадцати.Если же западные державы проявят добрую волю, мы с готовностью изучим и используем все внесенные предложения с тем, чтобы выработать решение, которое было бы направлено на обеспечение всеобщего и полного разоружения при самом строгом международном контроле.(Н. С. Хрущева опять перебивают, на этот раз представитель Англии, который говорит, что глава советской делегации выступает по вопросу, который не имеет отношения к обсуждаемой теме.Председатель разъясняет представителю Англии, что он не видит основания прерывать Н. С. Хрущева, так как глава советской делегации предупредил его, что хотел сделать заявление о разоружении перед своим отъездом из Нью-Йорка. Тем более, добавляет председатель, что выступление Председателя Совета Министров СССР, видимо, подходит к концу.После этого Н. С . Хрущев возобновляет свое выступление).Вы, господин председатель, правильно определили, что, если бы этот господин меня не перебивал, я закончил бы свое выступление. (Смех 
в зале).Хотел бы обратить ваше внимание, господа, на то, как эти_^торговцы кровью и жизнями людей ста̂ вят ■ вопрос. Их беспокоит главным образом формальная сторона дела, а то, что над человечеством висит угроза катастрофической термоядерной войны, их не волнует. У х, какие они, стыда нет! Человечество запомнит ■ ваши имена, господа империалисты. Впрочем, что с них возьмешь, ведь, если разразится война, они, безусловно, прекратят свое существование, потому что Англия, которую часто называют на Западе непотопляемым авианосцем, прекратит свое cyuiecT- вование в первый же день войны. Надо только представить себе, что такое я'дерная война, и поэтому необходимо все делать, чтобы войны не было.Но этому господину, который здесь представляет Великобританию, понимание этой проблемы, видимо, не присуще. Будем верить, что жизнь обучит если не вас, так другого. Вас заменят, и придут другие люди, которые поймут необходимость обеспечения прочного мира и разоружения, потому что мир может быть обеспечен только при условии разоружения. Не может быть прочного мира, если будет сохранено оружие, если будет только контроль над вооружением, потому что при этих условиях каждая страна сможет, если захочет, использо.вать свое вооружение, несмотря ни на какой контроль. Думаю, что это каждому ясно.Хотел бы немного задержать ваше внимание, чтобы еще раз остановить

ся на вопросе о генера.тьном секретаре ООН. Господа, если говорить персонально о г-не Хаммаршельде, то я не против него веду борьбу. Я с ним встречался, и мы очень любезно ве.чи беседу. (С мех в зале. А пл одис
м е н ты ). Считаю, что г-н Хаммаршельд в долгу передо мной, потому что он меня эксплуатировал, когда был нашим гостем на Черном море. Я его катал на весельцой лодке, а он не отработал за это, не отплатил мне тем же. (С мех в зале. А пл оди см енты ).Дело не в перооне. Дело в том, что я коммунист, а он —  представитель крупного капитала. Какой капитал у него в кармане, —  не имеет значения, потому что, как известно, с капиталистом чаще легче договориться, чем с его слугой. Г-н Хаммаршельд представляет интересы определенной группы государств и делает это успешно, примеро.м чему служат его действия в Конго. Он действовал та.м в интересах тех, кто дал ему это задание. Они отблагодарят его так, как они могут отблагодарить тех, кто работает на колонизаторов.Но представьте себе, что мы достигнем соглашения о разоружении и •создадим международные вооруженные силы. Разве мы можем допустить,- чтобы эти вооруженные силы были под коятролем одного че.човека, представляющего интересы группы империалистических государств? Нет, это исключено. Поймите меня правильно, я не прошу привилегий для наших социалистических стран. Но я не хочу, чтобы имела прив1иле- гии группа государств империалистического лагеря, лагеря крупного монополистического капитала, потому что они используют аппарат секретариата ООН в' своих интересах. Они использовали его против Конго. Они могут попытаться использовать его против нас. Против Конго можно использовать, у этого молодого государства нет сил. А против нас —  не могут, у нас есть силы.Нейтралистские страны —  это весьма значительная по количеству населения группа государств. Они сейчас слабы в экономическом отношении, но люди есть люди, и ценность их определяется не тем, сколько миллионов долларов они имеют, а тем, что они —  люди. Прежде всего, надо уважать их человеческое достоинство. Поэтому в органах ООН должны быть представлены на равных началах и на рз'внои положении все три группы государств. Только тогда создастся уверенность, что можно разоружаться и создавать международные вооруженные силы, зная, что эти международные силы не будут использованы ни против какого-либо одного государства, ни против группы государств.Господа, вы можете квалифицировать наше заявление так, как вам угодно, но я честно старался Изложить нашу позицию. Мы готовы сесть за стол для конкретного разговора, но при условии, если будет принято предложение в том направлении, о котором я говорил.Прошу не обижаться, если я что- нибудь не так сказал. Я немного задел представителя Филиппин, он задел меня. Это боевой че.товек. Я —  пайтамеятарий молодой, он —  старый. Давайте друг у друга учиться. 
(С м ех в зале. А пл оди см енты ).Представитель Непа.ча тоже преподал нам хороший урок парламентского поведения. Правда, не знаю, есть ли парламент в Непале и.ти нет. Приеду домой, посмотрю в справочнике, как там обстоит дело с парламентом. 
(Смех в зале. А пл одисм енты ).Желаю вам, господа, великих успехов, а успехов мы можем достигнуть. Свидетельством этому является единодушно принятое решение по колониальному вопросу. Мы, советские люди, были бы искренне обрадованы, если бы были достигнуты успехи по тем жизненно важным вопросам, которые стоят перед Организацией Объединенных Наций, по вопросам укрепления .чира, создания атмосферы дружбы между народами.Благодарю вас за внимание.До свидания, господа. (А пл од ис
м е н ты ).

П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

УСПЕХИ ПРОМЫШЛЕННОСТИ РСФСРТрудящиеся Российской Федерации достигли новых успехов в дальнейшем увеличении промышленного производства. Об этом свидетельствуют итоги выполнения государственного плана промышленностью РСФСР за третий квартал и девять месяцев 1960 года.В сообщении Центрального статистического управления при Совете Министров РСФСР говорится, что работники промышленности досрочно выполнили план девяти месяцев по производству валовой продукции и большинства важнейших изделий. План третьего квартала по выпуску валовой продукции, как и за предыдущие кварталы, промышленностью РСФСР значитеТ1ьно перевыполнен; в целом за девять месяцев план выполнен на 103 процента. Объем промышленного производства за январь-сентябрь увеличился в сравм - нии с тем же периодом прошлого rt- да на девять процентов. Все Советы народного хозяйства, за исключением Краснодарского, Иркутского, а

ИТОГИ ЗА ТРЕТИЙ КВАРТАЛ  
И ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ 1960 года

также Главдальвостокрыбпрома, выполнили и перевыполнили план. Промышленность местных Советов выполнила план выпуска валовой продукции на 102 процента.В сравнении с соответствующим периодом прошлого года произведено больше: чугуна —  на 1,2 миллиона тонн, стали —  на 2,2 миллиона тонн, проката'—  на 1,7 миллиона тонн, угля —  на 2,2 миллиона тонн, нефти —  на 11,7 миллиона тонн, газа —  на 4,3 миллиарда кубических метров, электроэнергии —  на 11 миллиардов киловатт-часов, цемента —  на 2,8 миллиона тонн, сборных железобетонных конструкций и деталей на 3 миллиона кубических метров изделий.Произведено больше, чем в соответствующем периоде прошлого года:

тканей —  на 256 миллионов квадратных метров, кожаной обуви —  на 12 миллионов пар, радиоприемников и радиол —  на 99 тысяч Штук, телевизоров —  на 204 тысячи штук, холодильников —  на 47 тысяч штук, стиральных Машин —  на 89 тысяч штук, швейных машин —  на 78 тысяч штук, мебели —  на 790 миллионов рублей, мяса —  на 187 тысяч тонн, цельномолочной продукции— на 5.26 тысяч тонн; улов рыбы увеличился на 138 тысяч тонн. Недовыполнен девятимесячный план выпуска электродвигателей мощностью свыше 100 киловатт, нефтеаппаратуры, оборудования для химической промышленности и ряда других изделийЗа девять месяцев 1960 года разработано и изготовлено около тысячи новых типов и моделей высоко.

производительных машин, механи.ы м )В и приборов для всех отраслей народного хозяйства. Машиностроительными предприятиями освоено свыше 300 новых видов и моделей высокопроизводительного оборудования, приборов и материалов, модернизировано более 30 тысяч единиц металлорежущих станков, кузнечнопрессового, литейного и другого оборудования. За январь —  сентябрь I9 6 0  года внедрено в народное хозяйство свыше 1 миллиона изобретений и рационализаторских предм- л:ений. Сумма экономии от внедрения предложений в расчете ня_ '’ Щ составит около 6 миллиардов рублейПлан повышения производительности труда в целом по промышленности перевыполнен.Ил 1 октября 1960 года около 27 ми.члиенов рабочих и служащих в народном хозяйстве РСФСР имепн сокращенный семи- и шестичасозой рабочий день. (ТАСС).

Р а б о ч и е  у ч а т с я  
х о з я й с т в о в а т ь

Неяркие, но по-своему приятные краски осени окрасили заводской двор завода «Томкабель». От опавших листьев аллеи посветлели. Выпавший ночью первый снег побелил асфальтированные дорожки, площадку, где выстроились в ряд огромные, запечатанные наглухо барабаны с готовой продукцией завода —  кабелем.На площадке тесно. Ежедневно коллектав кабельного цеха перевыполняет задание на несколько процентов. А это —  дополнительно десятки барабанов. Сегодня к ним при-* бавятся еще несколько барабанов.Прямо перед площадкой вход в кабельный цех. Над дверью надпись: «Здесь трудится коллектив, борющийся за звание цеха коммунистического труда».Одна яз заповедей коллектива —  научиться хозяйствовать- С этой целью в цехе создано девять начальных экономических кружков.В них занимаются все рабочие. Пропагандистами назначены сменные мастера. Они хорошо знают свой участок, людей, работающих на них. Необходимые методические знания они получили на постоянно действующем на заводе семинаре.Первое занятие начального экономического кружка состоялось с работницами крутильного отделения. На него пришли 24 работницы. Проводит занятие сменный мастер Ефимья Петровна Лозунова.—  Весь советский народ упорно трудится над выполнением плана второго года семилетки, —  говорит она, —  и трудится очень хорошо. На июльском Пленуме ЦК КПСС отмечалось, что за истекшие полтора года значительно превышены предусмотренные семилетним планом темпы роста производства промышленной продукции.Советские люди вскрывают и приводят в действие огромные дополнительные резервы и возможности, что позволяет создать условия для досрочного выполнения семилетки.Основная задача семилетнего плана —  создать материально-техническую базу коммунизма. А коммунизм, как писал В. И. Ленин, есть Советская власть плюс электрификация всей страны... Поэтому сейчас и уделяется такое большое внимание строительству электростанций, особенно в Сибири.-Человек нажимает кнопку, и энергия, например, Ангары начинает

вы знаете— по проводам и кабелям. А их выпускаем мы с вами. Как видите, от нас во многом зависит успешное выполнение семилетки.К 1965 году наш завод должен уве.тичить выпуск продукция почти в два раза. Полугодовой план коллектив завода -выполнил к 22 июня. Сэконо-млено много металла. Получено 1.500 тысяч рублей сверхплановых накоплений. Есть в этом и наш вклад. Коллектив цеха почти ежемесячно удерживает первенство в соревновании с другими цехами.Что помогает нам перевыполнять задания?Это, прежде всего, непрерыв-ное оснащение предприятия новой техникой. Автоматизация и комплексная механизация прочно входят в жизнь завода. В этом вы можете убедиться на примере нашего цеха. Недавно начали работать автоматические агрегаты непрерывной вулканизации t^HB). Механизация полностью заменила ручной труд на операциях по наложению изоляции и освинцовки кабеля.Но для успешного вьшолнения планов семилетки одной механизации мало. Нужно, чтобы каждый из нас с вами в совершенстве овладел производством, научился высокопроизводительно использовать технику, т. е. научился хозяйствовать. В. Н. Ленин писал: «Коммунизм начинается там, где появляется самоотверженная. преодолевающая тяжелый труд, забота рядовых рабочих об увеличении производительности труда».На заводе у нас много рационализаторов и изобретателей. На их счету почти полтора миллиона рублей сэкономленных средств. Есть они и в нашем цехе. Вот сидит здесь крутильщица Валентина Фаркаш. На машине для скручивания кабеля она предложила увеличить бухту барабана вдвое. Предложение простое, а эффект от него значительный.Массовым у нас стал поход за модернизацию станков и оборудования. Та же техника после небольших усовершенствований начинает работать производительнее.Например, старые литцекрутиль- ные машины могли давать 23 километра кабеля в смену. После перестановки ряда шестерен увеличилась скорость вращения оси приемного барабана. Затем был увеличен сам барабан, который смог принимать не 2,5 километра кабеля, а 8 километров. Ввращать станки. Как она передается, результате модернизации литцекру-
С В О Д К А

о выполнении плана продажи зерна 
государству, обмолота хлебов, засыпки семян 

и вспашки зяби на 15 октября 1960 года
(в п р о ц ен т а х  к п л а н у )

Районы ОО О W я; ь- >>«3 -  £tsf «« НО = У С1, О. ^1—1 ^
О t V О О =Ч CLо <и о  к са

§ Й3 сс а; у S о, ^  <и <исо с; о
9XS'gCQ rt1 Томский 155,5 94,4 86,7 472 Кожевниковскнй 109,1 97,3 92,1 60,83 Туганский 101 97,8 - 70,9 38,74 Асиновский 99,8 100 86,6 52,55 Пышкино-Троицкий 92,9 98,6 85,4 46,36 Чаинский 92,2 96,8 76,4 44,17 Шегарский 86,2 98,2 93,5 58,28 Зырянский 79,7 92,3 78,6 46,39 Кривошеинский 77,7 95 69 28,710 Парбигский 75,2 98,3 73,7 71,911 Молчановский 70,9 95,6 57 43,612 Бакчарский 50,6 96,5 82,8 73,613 Тегульдетский 37,3 87,4 77,4 19,414 Колпашевский 17,5 90 45,8 26,6

Сейчас, ко гд а  в тр у д н ы х  погодны х сры ва вы полнение плана всп а ш ки

усл о ви ях  за тянул ась  уборка  ур о ж а я  

и оставш ийся  на ко р н ю  и в валках 

хлеб находится под у гр о зо й  гибели, 

первостепенной и неотлож ной зада

чей ко л хо зн и ко в , рабочих совхозов, 
механизаторов и всех тр у ж е н и ко в  
сельского  хозяйства  является  завер
ш ение в бл иж айш ие  2 — 3 дня косо 
ви ц ы  хлебов, подборки вал ков , ко п ки  
картоф еля, д р у ги х  уб орочны х работ 
и вы полнение первой заповеди ко л 
хозов и совхозов —  продаж и хлеба 
госуд арству .

Наибольшее кол ичество  неубранно
го хлеба наход ится  сейчас в кол хозах 
З ы р я н с ко го /К р и в о ш е И н с ко го  и К оп - 
паш евско го  районов. От м еханизато 
ров, ко л хо зн и ко в , рабочих совхозов 
эти х  и н е ко то р ы х  д р у ги х  районов 
требуется особенно большое н а п р я ж е 
ние на уборке , чтобы  спасти  остав
ш и й ся  на ко р н ю  и в ва л ка х  хлеб. 
Нельзя медлить ни  одного дня и ч а 
са. С ейчас все должно бы ть  подчине
но заверш ению  уб орочны х работ, 
борьбе с потерям и хлеба.

Соверш енно нетерпим ы м  является 
полож ение , ко гд а  в период заверш е
н и я  борьбы за безусловное вы полне
ние плана хл ебозаготовок, в н е ко то 
р ы х кол хозах  и совхозах, особенно 
З ы р я н ско го  и Ш е га р сн о го  районов, 
ослабили тем пы  сдачи хлеба, сры 
вается вы полнение  уста но вл е нн ы х 
заданий по продаж е хлеба госуд ар 
ств у . З ы р я н с ки й , Ш е га р с ки й  и д р у 
гие  ра й ко м ы  КПС С , райиспол ком ы , 
руковод ител и  и п ервичны е  п а р ти й 
ны е ор га ни за ц и и  колхозов и совхозов 
обязаны  п р и н я ть  дополнительны е ме
ры  к  том у, чтобы  не позднее 2 0  о к 
тября  п р и  всех усл о ви я х  вы по л н и ть  
установленн ы е  задания по продаже 
хлеба госуд ар ству .

С ейчас, к а к  н и ко гд а , д олж на  бы ть 
проявлена забота об ур о ж а е  будущ его  
года. М еж ду тем, во м н о ги х  кол хозах 
К ри во ш е и н ско го , Т у га н с ко го , П ы ш ки - 
н о -Т р о и ц ко го  и н е ко то р ы х  д р уги х  
районов медленно проводятся засы п
ка  и подработка  сем ян, под угрозой

зяби.
Необходимо п р и л о ж и ть  все уси л и я  

к  том у, чтобы  в б л иж айш ие  дни за
верш и ть  з а с ы п к у  семян, вы по л н и ть  
план всп а ш ки  зяби по ка ж д о м у  ко л 
хозу  и совхозу.

Т оварищ и тр а кто р и сты  и ком бай
неры , ко л х о зн и ки  и ко л хо зн и ц ы , ра 
бочие РТС и совхозов ! М обилизуйте 
все у си л и я  на заверш ение уб о р ки  
ур о ж а я  и плана продаж и хлеба го с у 
д арству! Добивайтесь скорейш ей за
с ы п ки  семян, резкого  усил ения  тем
пов подъема зяби !

Д олг райком ов КПСС, п а р ти й н ы х  
о р ганизац и й  состоит в том, чтобы  всю 
о р га н и за то р скую  и п о л и ти ч е скую  ра
боту н а п р а ви ть  на успеш ное  вы п о л 
нение этих задач, с новой силой раз
ве р н уть  соц иал истическое  соревнова
ние тр у ж е н и ко в  сельского^ хозяйства  
за достойную  встр е чу  4 3 -й  годовщ и
ны  В ел ико го  О ктября .

тильная машина смогла давать в смену до 32 километров кабеля. Производительность ее увеличилась в полтора раза.Или еще пример. У  нас на перемоточном станке работает Басса Волкова. Раньше она за 8 часов перематывала 90 катушек, еле успевала обеспечивать цех. После небольшой модернизации перемоточного станка была увеличена скорость вращения барабана. Та же работница стала перематывать за 7 часов 110—• 120 катушек.Однако не все еще наши работницы научились по-хозяйски относиться к делу. В субботу, например, крутильщица Надежда Киселева при заправке машины катушками с медью ■ не замерила диаметр проволоки микрометром. Полагаясь на свой опыт,она решила определить его на глазок и ошиблась. Вместо проволоки диаметром в 0,68 1шллиметра она поставила катушки с проволокой в 0,74 миллиметра. По ее вине допущен перерасход нескольких килограмм-ов меди. Наш фонд эконо.мии меди от этого значительно сократился.Научиться хозяйствовать,— значит, смело применять новые приемы и методы труда. Несколько месяцев назад бронировочные машины работали у нас на вторых скоростях. Мы опасались, что увеличение скорости повлечет возникновение брака при бронировании кабеля. Но передовые рабочие опровергли это опасение. Сейчас все машины работают на третьих скоростях. Качество кабеля не ухудшилось. А производительность труда возросла на 20 процентов.В ближайшее время по плану семилетки нам с вами предстоит вдвое увеличить производство силовых кабелей с резиновой изоляцией. Намечено освоить производство кабелей с полихлор.винило'вой изоляцией. Из отходов уг.тя, нефти и газа советские химики создали такие изоляционные материалы, которые по своим качествам намного превосходят используемые сейчас.Зате.м тов. Лозунова сообщает, что в честь 43-й годовщины Октября коллектив завода взял обязательство выполнить десятимесячное задание досрочно, к 20 октября, и дать сверхплановой продукции на сумму 11,5 миллиона рублен.Эти сообщения вызвали живой интерес у слушателей. Они забеспокоились за судьбу своего обязательства, стали советоваться, как его лучше выполнить.Валентина Фаркаш, работающая на грехфанарной машине, где-то проведала о том, что созданы новые машины, более производительные. Она поинтересовалась, скоро ли завод получит такие машины.Не успела еще Ефимья Петровна ответить на вопрос, заговорила работница сигарообразной машины Алевтина Балаханова. Ее поддержала крутильщица Александра Чепурова. Они жаловались, что бесшумные сигарообразные машины, установленные в цехе, неудобны в эксплуатации. Чтобы устранить какую- либо неисправность, приходится терять много времени. Нельзя ли как- то сократить простой? Пропагандист ответила, что она посоветуется с инженерами.Недавно пришла в цех Лидия Владимирова. Она захотела узнать, какие претензии предъявляют потребители к качеству выпускаемых кабелей.Отвечая на этот вопрос, Ефимья Петровна рассказала, что раньше много нареканий за некачественную изоляцию поступало от шахтеров. У них побывали заводские инженеры, изучгаи услория использования кабелей. Затем изменили технологию их изготовления. На днях от шахтеров получено письмо, где они благодарят кабельщиков за хорошую продукцию.—  Нам, —  продолжает пропагандист, —  надо постоянно бороться за честь заводской марки. Бы видели, что на некоторьгх барабанах написано: «Сделано в СССР». Они идут за границу. И, следовательно, по нашей работе будут судить о делах советских рабочих-Закончилось первое занятие начального экономического кружка. Слушатели разошлись не сразу. Разговор еще долго не прекращался. Было видно —  пропагандист заронил в душу каждого доброе зерно.
Г . ТО КА Р Е В .

О проведении выборов в областной 
Совет депутатов трудящихся 

по Лесозаводскому избирательному 
округу №  44

Реш ен ие №  329 исполн ит ельного ком ит ет а Томского  
о б л а ст н о го  Совет а депут ат ов т рудягцихсяТомск. 11 октября 1960 г.В соответствии с Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 3 июня 1959 года «О внесении изменений в Указ Президиума Верховного Совета РСФСР от 3 августа 1951 года» и Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 3 августа 1951 года «О порядке проведения выборов в краевые, областные, окружные, районные. городские.

сельские и поселковые Советы депутатов трудящихся РСФСР по отдельным избирательным округам, вместо выбывших депутатов», исполнительный комитет реш ил :назначить на воскресенье, 30 октября 1960 года выборы в областной Совет .депутатов трудящихся по Лесозаводскому избирательному округу № 44 вместо выбывшего депутата.

i)

;Г<.
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Т р уПрошел год с тех 
пор, как в высших 
учебных заведениях 
началась перестройка 
системы обучения.
Тысячи студентов младших курсов пошли 
на заводы и стройки. Днем они работают у 
станков, на лесах новостроек, а вечером 
идут в институтские аудитории. Труд проч
но входит в жизнь студентов, становится 
основой воспитания.

Большие изменения произошли в орга
низации учебного процесса на старших

основа воспит
курсах. Увеличен срок производственной 
практики, студентам читаются лекции о 
новейших достижениях науки и техники. 
Все шире вводится реальное дипломное 
проектирование.

На этой странице мы публикуем мате
риалы, рассказывающие о том, как идет 
перестройка обучения в вузах Томска.

Б О Л Ь Ш Е ТВО РЧЕСТВА
оДНОЙ из важнейши.\ задач,' поставленных перед высшими зшебными заведениями в Законе «Об укреплении связи школы с жизнью и 

0.  дальнейшем развитии системы народного образования в ССЮР», является усиление идеологического воспитания студентов. В связи с этим важно обеспечить улучшение преподавания общественных наук, приблизить его к жизни, творческой деятельности Коммунистической партии и народа, вести решительную борьбу против буржуазной идеологии, догматизма. Как в преподавании, так и во всех видах и формах воспитательной работы кафедры обшественных наук должны занимать активные позиции.Учитывая эти новые требования, коллективы кафедр общественных наук томских высших ̂ учебных заведений обращают особое внимание на содержание и методику чтения лекционных курсов и проведения семинарских занятий.На городском семинаре и кафедральных совещаниях были поставлены специальные доклады по методическим вопросам, на кафедрах регулярно обсуждаются тексты лекцищ результаты взаимопосещений лекций и семинарских занятий. Обращается большое' внимание на тесную связь изучаемого материала с современностью.Уровень преподавания общественных наук значительно повысился. В лекциях шире используются местные материалы. Лекции и семинары по общественным наукам должны стимулировать творческий подход студентов к марксистско-ленинской тео ряи. С  этой целью на семинарах, например, практикуется по становка докладов, сделанных студентами. Интересные доклады были подготовлены студентами второго курса университета о развитии Советского государства и его функций, об организации Коммунистической партией партизанского движения в период Великой Отечественной войны, о разоблачении буржуазных фальсификаторов истории второй м р  ровой войны. Заслуживает внимания и такая форма активизации учебнО'Го процесса, как вынесение семинаров по отдельным темам курса политэкономии на производство.Но есть еще и недостатки в преподавании общественных наук. Для повышения действенности лекций и семинаров важное значение имеет, например, связь излагаемого материала с профилирующими дисциплинами, iC перспективами развития отраслей народного хозяйства или культуры, для которых готовятся будущие специалисты. К сожалению, в этом направлении сделано пока мало.Кафедры общественных наук стали более широко применять разнообразные формы активизации самостоя-'

тельной работы студентов. Часто практикуется, например, проведение теоретических конференций по различным проблемам марксистско-ленинской теории. Но конференции порой не достигают цели: мы стремимся одновременно привлекать к участию в них студентов всех факультетов, всех специальностей, выносим на обсуждение такие вопросы, которые по сути дела дублируют учебную программу. Было бы больше пользы, если бы такие конференции проводились не в масштабе всего вуза, а по факультетам. Это позв’о- лило бы проблемы общественных наук теснее увязать со специальными дисциплинами, сделать конференции более интересными, повысить творческую активность студентов. Нужно при проведении конференций избегать шаблона, не превращать их в дополнительные сеш нар- ские занятия.Активизации самостоятельной работы студенто'В по общественным наукам содействуют диспуты, обсуждение новинок политической литературы, просмотренных  ̂ кинофильмов, «ленинские чтения». Кафедры общественных наук должны выступать непосредственными руководителями этих мероприятий, добиваться их действенности, -обобщать и распространять полученный опыт.Творческий характер марксизма- ленинизма требует усвоения не отдельных формулировок и цитат, а существа учения. Нужно настойчивее бороться со школярским отношением некоторой части студентов к овладению марксистско-ленинской теорией. И, что самое главное, важно хорошо знать каждого студента, опираться^в своей работе на помощь партийных и комсомольских организаций. В основу учебно-воспитательной работы кафедр общественных наук должен быть положен принцип, высказанный Н. С. Хрущевым в речи на X III съезде ВЛКСМ: «Воспитание в комсомоле пойдет успешнее, когда за большими кампаниями, охватывающими многие тысячи людей, не будут забываться отдельные люди с их интересами и  запросами...».При работе со студентами вечерних и заочных отделений нужно тщательно учитываты-специфику их производственной деятельности, определять для каждого из них формы по- моши, привития навыков самостоятельной работы.Далеко не всегда еще налажена связь между вузами и предприятиями, где работают студенты. Общественные организации предприятий и учреждений мало интересуются тем, как учатся в вузах члены их коллективов.Политическое воспитание студентов органически связано с их активным участием в производительном труде, в общественной работе. Но
Студентов 

воспитывают рабочие
П Е Р В О Г О  С Е Н Т Я Б Р Я  прошлого года к нам пришли сто студентов химико-технологического и радиотехнического факультетов Томского политехнического института. Химики начали, да и сейчас продолжают, работать в основном в стекольном цехе. А  радиотехников направили в сборочный, металлозаготовительный цехи,Б электроцех.Мы столкнулись со многими трудностями в организации их работы. Дело ведь новое, ни у завода, ни у института, конечно. не хватало опыта.Прежде всего, не было строго продуманной системы производственного обучения. Студентов обучали квалифицирю- ванньге рабочие. Постепенно рабочие привыкли к своим новым обязанностям и с помощью инженеров завода и сотрудников института хорошо наладили обучение.Не сразу освоились со своим новым положением и студенты. В  первое время они нередко опаздывали на работу. Случалось, что раньше времени уходили из цеха. Студенты пришли в институт непосредственно из школы, с жизнью не были по-настоящему знакомы, о труде и трудовой дисциплине имели общее понятие. Поэтому особенно велика роль рабочего коллектива в их воспитании. И- можно с уверенностью сказать, ■ что с  этой ролью наши рабочие справились. В индивидуальных беседах, на бригадных собраниях они рассказьша- ли о значении трудовой дисциплины, критиковали нерадивых студентов, помогали им усвоить навыки рабочего человека. Это сказалось на отношении бущ’щих инженеров к труду.Многие студенты уже успели освоить по две— три рабочие профессии. Мы заметили, что те, кто хорошо учится, обычно становятся и передовыми рабочими. За хорошую работу студенты тт. Верещагин, Чеми- ков, Бурчик, Гафаров, Николаенко и другие премировались администрацией завода.

Раньше, когда студенты делали только первые ш аг» на заводе, у них не хватало времени даже на учебу. Теперь они находят время н на труд, и на учебу, и на культурный отдых. Многие из них принимают участие в художественной самодеятельности. Они вьшускают также стенные газеты, являются членами комсомольских постов предприятия.В сентябре нынешнего года мы получили новое пополнение __  90 первокурсников политехнического института. 'Учитывая опыт прошлого года, их обучение организовали по-другому. Совместно с деканами факультетов на заводе составлены программы группового технического обучения. Кроме того, разработан цикл лекций по основам электролампового производства, экономике про- мьппленности и другим вопросам. Лекции будут читать работники завода и ^института. Это—начало большой работы по трудовому воспитанию.Надо сказать, что задачи этого воспитания некоторые мастера понимают неправильно. Они переставляют студентов с одного рабочего места на другое, хотя необходимости в этом нет. Были попытки использовать их как подсобных рабочих. Между тем, они должны получить основательные знания по своей профессии.Кроме того, ведь и завод заинтересован в том, чтобы студенты скорее принимались за самостоятельную работу.Партийная, профсоюзная и комсомольская организациидолжны больше заниматься вопросами трудового обучения будущих специалистов.С  первого января 1961 года второкурсники уйдут с завода и будут только учиться. Мы надеемся, что те знания и трудовые навыки, которые они получили на электроламповом заводе, помогут им лучше овладеть своей специальностью.
К. ЕФ И М О ВА, 

начальник отдела кадров 
электролампового завода.

обобщению опыта этой работы уделяется мало внимания. А ведь подведение итогов, например, агитационно-пропагандистской деятельности студентов, и выяснение того, как изучение марксистско-ленинской теории помог.то им в общественной работе, содействовали бы ликвидации абстрактного восприятия общественных наук, имеющего-ся у некоторой части студентов.Кафедры общественных наук применяют разнообразные формы воспитания студентов на революционных традициях: лекции, доклады, беседы, вотречи с участниками событий, экскурсии по музеям и историко-революционным местам. Но еще мало делается для того, чтобы помочь студентам познакомиться со славными трудовыми традициями нашего народа. А ведь возможностей для этого очень много. В Томске есть участники строительства Кузнецка, Магнитки, Комсомбльска-на-Амуре, встречи с которыми могли бы принести студентам очень большую пользу. А разве мало могут рассказать те производственники, которые в годы Великой Отечественной войны участвовали в эвакуации промышленных предприятий из Москвы и в работе по восстановлению их в Томске? Нужно чаще проводить встречи студентов с ветеранами труда, передовиками производства, членалги бригад коммунистического труда. Для студенто'В первых и вторых курсов интересными бы были вечера или конференции о традициях вузовских комсомольских организаций.Закон «Об укреплении связи школы с жизнью и о дальнейшем развитии системы народного образования Б СССР» созда'Л благоприятные условия для улучшения идейно-политического воспитания студентов. Студенты, имеющие жизненный опыт, сознательнее относятся к учебе, к участию в общественной жизни, имеют более широкий поли'шческий кругозор. Увеличившаяся производственная практика на предприятиях, в школах и учрелсдениях многому учит студентов. Это необходимо учитывать при постановке агитационной работы преподавателям, прикреплеБным к академическим группам. Нельзя определять ее уровень, как это иногда делается, только количеством проведенных встреч, бесед и политинформаций. Главное здесь —  в идейной целенаправленности работы, в том, как воспринимаются студентами эти беседы, какой приносят результат. Кафедры общественных наук должны больше оказывать консультативной помощи преподавателям, прикрепленным к академгруппам, —  по вопросам агитационной работы, в подборе материалов для политинформаций и бесед, iB проведении инструктивных семинаров.Идейно-политическое воспитание студентов требует постоянного совершенствования форм и методов работы, развития инициативы общественных организаций, применения самых различных средств воздействия. Глубокое изучение всех этих форм и методов, обобщение опыта —  одна из первостепенных задач кафедр обшественных наук.
В . Ф ЛЕ РО В,

завед ую щ ий  кафедрой истории
КПС С  Т ом ско го  госун и ве р си те та .
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Студенты химико-технологического факультета Томского политех
нического института И. Ефремов, В. Рассохин и Ю. Шевченко тру

дятся в стекольном цехе э.чектролампового завода. Они хорошо освои
ли специальности стекловаров, успешно применяют теоретические 
знания в работе.

В эти дни вместе со всем коллективом цеха студенты встали на 
трудовую вахту в честь 43-й годовщины Великого Октября. Они на
стойчиво борются за повышение производительности труда, ежеднев
но перевыполняют сменные задания.

На снимке: И. Ефремов, В. Рассохин, Ю. Шевченко.ИСПОЛЬЗУЯПРОШЛОГО опытГОДА
ЕЙЧАС, после года работы по- новому, наш институт уже имеет некоторый опыт, используя который, можно улучшать подготов ку студентов.В 1959— 60 году все студеяты первого курса обучались по новым учебным планам. Для студентов электротехнического факультета и факультета электрификации железнодорожного транспорта этими пла нами предусмотрен сезонный график обучения. Это значит, что они в зим нее время слушают лекции в стенах института, а весной и летом (май- август) работают на производстве и одновременно изучают некоторые дисциплины, как заочники.Иначе обстоит дело на других факультетах. Так как на механическом факультете все первокурсники имели стаж работы по специальности более двух лет, то обучение их пров-оди- лось с отрывом от производства. Учебным планом для этих групп предусматривается работа на производстве в течение 34 недель после окончания теоретического обучения. Студенты о-стальных курсов обучались по старым, учебным планам, но в них были внесены некоторые изменения. Была усилена теоретическая подготовка за счет введения ряда факультативных курсов по отдельным разделам высшей математики, физики, теоретической механики и т. д. Кроме того, на механическом факультете, например, введена дисциплина «Основы автоматики и телемеханики», на электромеханическом —  «Управляющие вычислительные машины». Новые курсы читаются и на других факультетах. Увеличилась также продолжительность производственной практики.У части первокурсников, имеющих большой производственный стаж, был значительный разрыв между окончанием средней школы и поступлением в институт. Это затрудняло изучение ими таких дисциплин, как высшая математика и физика. Но большинство студентов преодолело трудности и успешно сдало экзамены.Кафедры института пересмотрели методику преподавания своих дисциплин. В течение всего семестра проводились консультации для студентов в вечернее время. Были соз

даны также условия для самостоятельной работы.После окончания первого курса студенты электромеханического ф культета и факультета электрификации железнодорожного транспорта прошли практику в учебных мастерских института, А затем все они были -направлены на производство.Электротехники работали в дистанциях сигнализации и связи Томской, Омской, Восточно-Сибирской, Красноярской, Казахской и других железных дорог. Студенты факультета электрификации железнодорожного транспорта —  в электромонтажных поездах Министерства транспортного строительства и на энергоучастках электрифицированныхжелезных дорог.  ̂ Студенты, не имеющие стажа работы по специа.ль- ности. прошли производственное обучение и после сдачи квалификационных экзаменов 'Вошли в состав общих бригад.Все студенты в период производственной работы изучали ряд ^дисциплин по системе заочного обучения. Перед практикой кафедры разработали для них индивидуальные задания .̂Профессорско -  преподавательский коллектив стремился к тому, чтобы учебный процесс имел для студента воспитательное значение. Все научные работники были закреплены за отдельными факультетами, группами. Они систематически посещали общежития. проводили там- беседы, участвовали в работе советов общежитий. Для студенческого коллектива в клубе института читались лекции и проводились вечера. Большую роль в воспитательной работе сыграли радиоузлы общежитий, через которые проводились беседы и лекции.Интересным является опыт кафедры политической экономии, организовавшей встречи студентов, изучающих политэкономию, с передовиками про'изводства непосредственно на предприятиях.1960— 61 учебный год —  это второй год работы в новых условиях. Мы будем улучшать и совершенствовать подготовку инженер ов-транс- портников.
А . КО С ТЮ КО В, 

старш ий  преподаватель Т ом ского  
электром ехани ческого  и н сти тута  

ин ж енеров ж елезнодорожного  
транспорта .

^  ДНИМ из вопросо'В, которые сей- час приходится решать кол- .:ективу нашего института, является изменение учебного процесса для тех студентов, которые не имеют достаточного трудового стажа. Для них учебная программа составлена с таким расчетом, чтобы в течение первых двух лет студенты 16 месяцев проработали на производстве, приобрели строительные специальности. Первокурсники и второкурсники факультета промышленного и гражданского строительства работают на объектах УНР-787 треста' № 97, где осваивают специальности каменщиков, плотников, штукатуров, бетонщиков. Студенты автодорожного факультета работают по сезонному графику летом Б трестах «Томекстрой» и «Гидродормост», а студенты механического факультета —  в механических мастерских управления механизации Томского совнархоза и в механических мастерских института.Коллектив преподавателей института стремится все сделать для того, чтобы учебно-воспитательная работа соответствовала новым условиям. Значительно перестроен учебный процесс, внесен ряд изменений в методику преподавания, найдены новые формы воспитательной работы. Учебные планы и программы согласованы с предприятиями, где трудятся студенты первого и второго курсов. Большая роль отводится обучению студентов непосредственно на производстве. Институт закрепил за группами студентов высококвалифицированных преподавателей, которые систематически бывают на стройках, помогают студентам овладевать специальностями, организовывать их труд.Старший препндав'атель кафедры строительного производства Петр Иванович Григорьев ведет учебно- воспитательную работу со студентами в УН Р-787. Он часто бывает на стройках, держит тесный контакт производственниками. Можно отметить успешную работу преподавателей М. Н. Садаковой, Б. Э. Лейкам, Г. И. Киселева и многих других.Прикрепленные к группам студентов преподаватели бывают и в общежитиях. глубоко вникают в их быт Они систематически отчитываются йеред кафедрами, деканатами, парторганизацией и советом института Итоги работы студентов ежемесячно подводятся на производственных совещаниях по месту работы и один—  два раза в месяц —  в деканатах нн ститута.В первое время студентам бывает трудно совмещать работу на производстве с учебой. Мы учитываем это. Организована дополнительная сеть консультационных пунктов в институте я в общежитии. В общежитии организован филиал библиотеки, выделены отдельные помещения для самостоятельной работы. Студентам, работающим на производстве, в первую очередь выдаются учебники. Они полностью обеспечены чертежными принадлежностями.Перестройка учебно-воспитательной работы уже дала некоторые результаты. Большинство студентов первого и второго курсов успешно освоилось на производстве, систематически перевыполняет задания. И, что особенно характерно, студенты стали глубже усваивать теорию, сознательнее подходить к изучению учебных дисциплин. Они научились ценить время, правильно распределять его.Многое делается , в институте для того, чтобы повысить уровень учебно-воспитательной работы со студентами старших курсов. Старшекурсни

ки принимают участие в раооте томских строительных организаций, оказывают производственникам помощь в сооружении различных объектов.Большое значение для повышения качества подготовки специалистов имело то, что мы в последние два года значительно изменили характер дипломного проектирования. Прежде дипломные проекты выполнялись лишь для того, чтобы проверить, умеют ли студенты применить теоретические знания при самостоятельном проектировании различных объектов. В производство эти проекты, как правило, не внедрялись. Теперь мы даем многим пятикурсникам конкретные задания, полученные от строительных трестов и промышленных предприятий. Студент знает, что по его проекту должно быть построено, скажем, здание или модернизирована какая-либо машина. И он относится к выполнению заданий с большой ответственностью. Все, кто выполнял дипломные проекты на реальные темы, у нас справились с заданиями. В прошедшем учебном году наши выпускники выполнили для производства при дипломном проектировании более 50 важных заданий. Все студенческие проекты приняты предприятиями. Студентка факультета промышленного и гражданского строительства тов, Смирнова совместно с архитектором Ю. С. Канушиным разработала, например, проект большой пристройки к учебному корпусу нашего института. Студенты ме.ханиче- ского факультета изготовили десять проектов по модернизации различных строительных машин и изготовлению к ним нового навесного оборудования для Челябинского завода.Эти и другие мероприятия позволили улучшить качество подготовки специалистов. Но о больших переменах говорить пока рано. Строительные организации области в ряде случаев плохо обеспечиваются необходимыми материалами, из-за чего рабочие, в том числе и наши студенты, много времени теряют впустую. Это снижает трудовую дисциплину. Нашим преподавателям трудно вести учебно-воспитательную работу в связи с тем, что руководители УНР-787 тт. Калаба и Песков «разбросали» студентов по многим объектам. Было бы желательно, чтобы руководители УНР-787 выделили для студентов хотя бы один какой-либо объект, хорошо обеспечив его строительными материалами. Это пошло бы на пользу делу.Следует быстрее решить вопрос о производственной базе , для студен- тов-технологов по изготовлению сборных железобетонных изделий. Было бы очень хорошо, если бы Томский совнар.хоз помог создать на одном из предприятий отдельный цех для учебных целей и для проведения научно-исследовательских работ. Здесь можно было бы изготовлять наиболее прогресси'вные, наиболее экономичные виды железобетонных изделий (оболочки, тонкостенные и предварительно напряженные детали и конструкции).Со своей стороны коллектив института сделает все для того, чтобы неуклонно совершенствовать учебно- воспитательную работу, повышать качество подготовки инженеров- етроителей.
В . Ч И Ж О В,

зам еститель директора  Т ом ского  
ин ж е не р но -стр о и те л ьно го  и н сти тута  

по  н а уч н о й  работе.Д в а  г о д а  р а б о т ы  п о - н о в о м у
т т  ЕРЕСТРОЙЕА системы обуче- ния на механическом факультете Томского полите-хнического института началась в марте 1958 года, то есть немного раньше, чем в других вузах города.Такие кафедры факультета, как технология машиностроения, станки и резание металлов, накопили уже некоторый опыт обучения студентов по-новому.За последние два года у нас, как и в других вузах, резко изменился состав студентов. Так, по специальности «те.хнология машиностроения, станки и инструменты» в 1958 году обучалось всего десять производственников, в 1959 —' уже сорок восемь, а в нынешнем году —  восемьдесят пять. Всего пятнадцать выпускников школ без производственного стажа поступило в этом году:Широкому привлечению производственников способствовали не только льготные условия приема, но и помощь им института при подготовке к вступительным экзаменам.Мы установили тесную связь со многими предприятиями, организовали постоянно действующие курсы по подготовке в вуз в Чите, Улан-Удэ, Рубцовске и других городах. На них обучалось около семисот рабочих. Прием экзаменов был организован на местах выездными экзаменационными комиссиями.В результате в институт пришли люди с жизненным и производственным опытом, сознательно избравшие себе специальность.Но это, повторяем, произошло не сразу. Как же мы проводили обучение, когда студенты, не имеющие стажа работы, преобладали у нас? С

чего мы начинали?В 1958 году первый курс перевели на производственное обучение. Около 240 студентов, в том числе сто будущих технологов, стал» на предприятиях станочниками.Но всем рабочих мест не хватило. Тогда у одного станка стали работать два студента. Это, в свою очередь, потребовало изменения рабочего процесса. Одну неделю студенты работали и учились, другую неделю —  только учились.Впоследствии предприятия смогли предоставить достаточное количество рабочих мест, и мы ввели вечернедневную систему обучения. Сейчас наши студенты учатся по этой системе.

В настоящее время можно сравнить оба варианта обучения.Понедельное чередование работы и учебы, на наш взгляд, предпочтительнее. Можно лучше организовать учебный процесс, у студентов оставалось больше времени на самостоятельную работу. Успеваемость, как показал опыт, была выше.Вечерне-дневное обучение имеет несомненное преимущество в том, что студенты непрерывно участвуют в производственном и учебном нроцее- сах. Правда, при этом несколько возрастает загрузка студентов работой и учебой —  она составляет пятьдесят три часа в неделю. Это требует от нас совершенствования учебного процесса.

Наши студенты работают на заводах «Сибэлектромотор» и режущих инструментов. Второкурсники трудятся уже второй год. За это время они получили производственную квалификацию, стали полноценными рабочими. Студенты Ю. Лунев, А. Комлева, Т. Антохин и другие отличную учебу сочетают с высокопроизводительной работой.Научные сотрудники кафедр технологии машиностроения и станков и резания металлов, старшие преподаватели тт. Кожевников, Фалькин, Немировекий, Аемус контролируют работу студентов, помогают им. Часто бывают на предприятиях заведующие кафедрами А. М. Розенберг и В. Д. Варлаков.
Ц И Ф Р Ы  и Ф А К Т Ы

1.403 студента пер
вого и второго курсов 
Томского политехниче
ского института соче
тают работу и учебу. 
Они трудятся на пред
приятиях Томска, Ке

мерово, Анжеро-Суд
женска и других горо
дов.

Производствен и у ю 
практику студенты ин
ститута проходят на 
предприятиях почти 60 
совнархозов страны.V

Половина диплом
ных проектов на фи
зико-техническом фа
культете политехни
ческого института вы

полняется и защи
щается на производст
ве. *♦ *

Сорок процентов ди
пломников электротех
нического факультета 
электромеханического 
института инжене
ров железнодорожного 
транспорта выполнили 
свои работы непосред
ственно в проектных 
организациях.***

В 1959 —  1960
учебном году в поли
техническом институте 
работало 15 студенче
ских конструкторских 
бюро, в которых зани

мались 200 человек. 
Всего в институте ве
дут научную работу 
2.150 студентов.

%*
При подготовке к 

нынешнему учебному 
году Томский инженер
но-строительный ин
ститут организовал на 
стройках и предприя
тиях девяти городов 
Сибири и Казахстана 
сеть подготовительных 
курсов. Преподаватели 
помогЗш производст
венникам подготовить
ся к сдаче вступитель
ных экзаменов. В  ре
зультате большинство 
студентов, принятых в

этом году на первый 
курс института, име
ет производственный 
стаж от 2 до 5 лет.***

Студенческое конст
рукторское бюро фа
культета промышлен- 
кого и гражданского 
строительства Томско
го инженерно-строи
тельного института 
cKOHCTiiyHpoBaao но
вый тип жилого здания 
из виброкирпичных па
нелей. Студенческий 
проект принят к вне
дрению в производство 
Новосибирским и Том
ским совнархозами.

Изменился учебный процесс,, пересмотрены и учебные планы. Все изменения направлены на то, чтобы усилить теоретическую и специальную подготовку будущих инженеров. Увеличено число часов для . таких предметов, как физика, математика, читаются новые курсы —  автоматизация производственных процессов, промышленная электроника и другие. Серьезное внимание уделено экономической подготовке.Для старшекурсников увеличивается срок производственной практики на инженерно-технических должностях. Дипломные проекты уже сейчас Бшюлияются в значительной мере по заданиям предприятий.Конечно, на этом работу по перестройке системы обучения нельзя считать законченной. Мы проделали лишь первый этап ее̂  Нужно устранить целый ряд недостатков, допущенных нами.На кафедрах составлен план производственной работы студентов, но он не согласован с предприятиями. На предприятиях имелись факты неправильного использования наших сту- деетов. Все это говорит о том, что связь кафедр с заводами еще слаба.На заводах студентов часто не 
привлекают к обществ'енНой работе.Почти двухлетний опыт работы по- новому многому научил нас. Совместно с предприятиями мы сделаем все для того, чтобы воспитать настоящих командиров производства.

А . Б А Й К А Л О В , 
доцент каф едры ста н ко в  и 
резания металлов Т ом ского  

п о л и те хн и че ско го  и н сти тута .
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я Воскресенье, 16 октября I96 0  г. № 245 (11219)
На повестке— выполнение 

наказов избирателейС сессии Томского городского Совета
Заявление ЦК Коммунистической

партии Японии

Выполнение наказов и предложений избирателей является первоочередной обязанностью местного Совета. Он должен чутко прислушиваться к голосу масс, уметь быстро и действенно устранять недостатки, на которые указывают трудящиеся. Накануне выборов в горсовет и во время отчетов депутатов перед своими избирателями последние внесли много ценных предложений. Все они, как сообщил на состоявшейся позав-чера IX  сессии Томского городского Совета председатель горисполкома тов. Кафтанчиков, были рассмотрены, и подавляющее их большинство (233 наказа) принято к исполнению. Выполнено 175 наказов избирателей, принимаются меры и для выполнения других наказов.Опираясь на актив депутатов, членов постоянных комиссий, городской Совет многое сделал для улучшения работы предприятий местной промышленности, предприятий коммунального хозяйства и бытового обслуживания, торговли, медицинских учреждений. Местная и кооперативная промышленность план 8 месяцев выполняла на 102,8 процента. Увеличилось по сравнению с прошлым годом производство пользующихся спросом изделий. Перевыполнили установленные задания предприятия, коммунального хозяйства. Расширилась сеть учреждений бытового об- служиваняя.В докладе тов. Еафтанчикова, как и в выступленяях депутатов, отмечалась большая работа по благоустройству, проведенная с учетом предложений избирателей. Построены и приведены в порядок многие дороги, увеличилась протяженность водопроводных и канализационных линий. Свыше 69 тысяч квадратных метров дорог покрыто асфальтом. Строительство дорог будет продолжено я зимой. Многое сделано по озеленению, наведению санитарного порядка на предприятиях, в учреждениях, в усадьбах жилых домов. Трудящиеся Томска активно участвовали в благоустройстве родного города.По наказам избирателей горисполком разрабатывает мероприятия по дальнейшему повышению санитарной культуры в городе.Главный архитектор города депутат тов. Егоров рассказал о перспективах строительства в Томске в текущую семилетку.Почти все депутаты, выступившие на сессии, указывали и на серьезные недостатки, которые предстоят ликвидировать местному Совету, выполняя наказы избирателей.Председатель жилищной комиссии

депутат тов. Рябпнин указывал на то, что все еще недостаточна требовательность к руководителям строительных организаций, срывающих сроки сдачи жилья. Плохо ведется капитальный и текущий ремонт ж;и- лого фонда. Тов. Рябинин предлагает создать при всех домоуправлениях мастерские для ведения текущего ремонта.В этом году в Томске сданы в эксплуатацию шесть новых школ. Однако потребность в школьных зданиях все еще велика. Плохо обстоит дело со строительством детских садов и яслей. Депутаты тт. Чуланов и Емельянова справедливо критико'ва- ли строителей за недостатки в строительстве детских учреждений. Они предложили —  взять под строгий контроль общественности строительство детских учреждений.На сессии отмечалось, что отдельные предприятия местной промышленности все еще выпускают продукцию низкого качества. Имеются недостатки в работе торговых организаций и органо'в здравоохранения. Много жалоб трудящихся поступает на работу городского транспорта, особенно автотранспорта.Резко критиковались руководители предприятий, срывающие сроки строительства отдельных объектов городского хозяйства. Так, третий год строит водопровод по улице Бакунина завод «То'мкабель». Третий год. из-за плохого качества строительных работ не молсет быть сдана в эксплуатацию водопроводная линия, проложенная по проспекту имени Ленина мельзаводами, заводом резиновой обуви и карандашной фабрикой.УчасАики сессии указывали, что все эти недостатки объясняются тем, что горисполком слабо контролировал выполнение своих решений, мало проявлял требовательности к руководителям предприятий и организаций, иногда невнимательно относился к предложениям трудящихся, недостаточно вовлекал в работу депутатов и актив.Депутаты тт. Быкасов, Бреднев и другие говорили о том, что следует повысить роль постоянных комиссий городского Совета. Каждый депутат должен быть активным проводником наказов избирателей и решений местного Совета в жизнь.Сессия прошла активно. Чувствовались горячая заинтересованность, желание депутатов сделать все для того, чтобы все наказы избирателей были выполнены.По обсужденному вопросу городской Совет принял решение.
Г. ПАЗДНИКОВ. <

ТО К И О , 14 октября. (ТАСС). Сегодня в газете «Акахатаъ опубликовано заявление Ц К  К П Я  по поводу убийства председателя социалистической партии Асанума. В заявлении говорится, что президиум Ц К  КП Я дал указание партийным организациям по всей стране немедленно организовать в сотрудничестве с социалистической партией, профсоюзами и демократическими организациями мощное движение протеста против правительства.Компартия заявляет, что убийство Асанума является запланированным заговоро.м, направленным на то. чтобы аажануне выборов подавить свободное волеизъявление народа, стремящегося к миру и независимости. Истинными виновниками этого подлого убийства, говорится в заявлении, яв-Активизация фашистских элементов ЯпонииТО КИ О , 14 октября. (ТАСС). Как сообщает сегодня газета «Иомиури», на состоявшемся в Токио совещании так называемого всеяпонского совета патриотических организаций, который руководит 28 бандами, было принято решение принять меры для того, чтобы спасти убийцу от наказания. С  этой целью правыми организациями создан штаб, который намеревается развернуть действия в защиту убийцы как в период следствия, так и на суде.Как стало здесь известно, главарем банды, в которой состоял преступник-убийца, является бывший полковник японской императорской тайной полиции. Отец убийцы — полковник штаба сухопутных сил Японии, редактор военного журнала «Этика».

ляются реакционные силы во главе с монополистическим капиталом и стоящие за и.х спиной американские империалисты.Партия возлагает политическую ответственность за это преступление на правительство Икэда, которое ради пакта безопасности обрушивается с репрессиями- на рабочих и весь народ, дает волю бандитским организациям и стремится задушить демократические пра- -ва и демократическое движение в стране. Компартия требует строгого наказания всех, кто скрывается за эти.м преступлением, роспуска антико.ммунистических, бандитских и фашистских орга

низаций, ухода в отставку кабинета Икэда.Рабочие и весь народ, заявляет К П Я . не могут допускать таких преступлений. Нужно организовать массовый отпор и разгромить заговор реакционных сил.Организуя митинги и демонстрации, собрания и забастовки, призывает К П Я, рабочие, социалисты, демократы — все. кто сплотился в борьбе против договора безопасности, — должны подняться дружно и сплоченно на борьбу против реакционных сил, организовавших убийство председателя социалистической партии Асанума.

На XV сессии Генеральной 
Ассамблеи ООННЬЮ-ЙОРК, 14 октября. (ТАСС). Общеполитическая дискуссия в Ге- врральной Ассамблее ООН подходи г к концу. Остались последние пять пр.г- Tjpofl —  представители Южно-Африканского Союза, Сальвадора, Коста-Рики, Кипра и Индии.Сегодняшнее утреннее пленарпзе заседание открылось выступлением министра иностранных дел Ю ж ю - Африканского Союза Э. Лоу. Он произносил свою речь в полупустом зале. А)ногие делегации представлены сд.чим человеком, некоторые полностью отсутствуют. Опустела галерея л;.'Я журналистов. В помещении пресс-центра и примыкающих к пому коридорах почти не видно корреспондентов, выключены телевизоры.

Р Е Ш Ь Ш  « Л 0 1  И Н1(ГГ08ЧНВ«Й 
БОРЬБЫ

Демонстрация 
в ЛеопольдвилеЛ О Н Д О Н , 14 октября. (ТАСС). Как сообщает корреспондент агентства Рейтер из Леопольдвиля, там сегодня состоялась массовая демонстрация жителей города в поддержку законного правительства Патриса Лумумбьт.У  здания миссии ООН на демонстрантов напали вооруженные мобутовцы. Пустив в ход дубинки и приклады, они пытались рассеять собравшихся, ранив при этом 12 человек из числа демонстрантов.

ВОЛШ ЕБНОЕ ПЕРОДиректор Кривошеинского райпромкомбината В . Н . Старо- ха, его верные соратники — технорук 1И. С . Татарников и плановик В . Е . Филатов — долго держали в секрете волшебное перо, которым владеют они и некоторые другие деятели комбината.Положение на предприятии было, как говорят, аховое. Механизмы использовались менее чем на половину их мощности. На производствецном горизонте собирались тучи; Вот-вот разразится гроза.А  Старохе хоть бы что. Он бодро улыбался.Когда, казалось, беда неминуема, руководители комбината брали в руки волшебное перо. С  виду это обыкновенная ученическая ручка с довольно примитивным перышком. Но какая в нем оказалась сила!Стоило руководителям комбината в прошлом году поводить этим перышком по бумаге, и выполнение плана по валовой продукции повысилось на 19 тысяч рублей, а выпуск товарной продукции увеличился на 22.500 рублей.И в этом году волшебное перо сослужило службу деятелям комбината. Итоги работы за семь месяцев были неблестящими. Но вот чиркнули в промкомбинате волшебным пером по бумаге— и чудом появились в отчете еще 67 тысяч штук кирпича-сырца, 30 тысяч штук кирпича -обжига. Волшебным пером воспользовался и мастер столярного цеха В. Симаков. С  его помощью он списал в расход материалы, будто бы затраченные на изготовление диванов.Затем волшебное перо попало в руки завхоза. М. И . Игнатова. Поводил он эти.м пером по своим бумажкам-документикам— и ушло будто бы в расход сена сверх нормы на 9.500 рублей.Вот только бригадиру пошивочного цеха В. Ахмадееву перо не доверяли.

Да оно ему и ни к чему. Квитанции заказчикам Ахмадеев не выписывал и назначал цену за пошив по своему усмотрению. Это давало ему возможность жить припеваючи и без волшебного пера.Одна мысль беспокоит руководителей райпромкомбината: как бы о волшебном пере не узнали в областном управлении местной промышленности. Еще заставят его отдать, а без него им — труба.
М . ЛЕБЕДЕВ.

Они уходят 
В прошлое

в двух-трех словах портрет
его давая,

О ротозее можем мы сказать: 
О бдительности книги  изучая, 
Он заслоняет книгою  глаза.

В рабочий день и
в воскресенье»  

Его всегда найдете вы 
В горизонтальном положеньи 
С подушкой вместо головы. 

Рис. в. Ильинского 
Стихи В. Зуева.

Необычные
спортсменыЭто состязание состоялось на Чернильщиковском перекате реки Томи седьмого октября. Экипаж «Козьмы Минина» вздумал обогнать пароход «Комсомол Алтая».— Поддать пару! Приготовиться к старту! — раздались команды на обоих суднах. Кочегары шуровали топки, свыше тысячи студентов-пассажи- ров наблюдали из окон кают, из пролетов, с палубы за ходом необычных «соревнований». «Козьма Минин» вырвался вперед. На полкорпуса отстал «Комсомол Алтая».— Пар , экономить, давать толБко на колеса!— раздалась команда в кочегарке «Комсомола Алтая». Сотня — другая метров, и «Комсомол Алтая» уже лидирует.Кочегары сменились, но ходили грязные, в душевых не было пару. Вода в бочках для "питья не кипятилась. На кухне холодной водой мыли посуду. Задерживался завтрак. Ради экономии пара был выключен движок. Не стало света, замолчало радио. Из кают слышался плач детей. А  женщины умоляли проводницу Кавтукову сообщить капитану, что детям холодно, каюты не обогреваются. Но та не двигалась с места. Состязание продолжалось.Когда капитан «Комсомола Алтая» тов. КолобО'В восстановил порядок, этим воспользовался «противник».— Они сдаются! — крикнул капитан М. Заякин и повел «Козьму Минина» на обгон. Казалось, поражение «Комсомола Алтая» неминуемо. Но финал был неожиданным. В пылу состязаний пароход «Козьма Минин» сел на мель. Первым пришел к финишу — на пристань Томск — «Комсомол Алтая». Думаем, что начальник Самусь- ской ремонтно-эксплуатационной базы Е . Н.' Жигулин . и секретарь партбюрю И. Н. Красно- слободцев подведут итоги «состязаний» и отметят самых ретивых любителей пароходных гонок.

И. смольянов.

Мировая общественность горячо откликается на замечательную победу советской миролюбивой политики — единодушное включение в повестку дня X V  сессии Генеральной Ассамблеи ООН  вопроса: «Декларация о предоставлении полной независи.мости колониальным странам и народа.м». Заголовки зарубежных газет гласят: «Огромная победа советской антиколониальной политики», «Ликвидация прогнившего колониального режима диктуется ’ всем ходом истории», «Народы положат конец колониальной системе».Болгарская газета «Отечествен фронт» в статье «Приговор истории» пишет, что, будучи прижатыми к стене, колониальные империалист1ические державы пытались уйти от решения вопроса о ликвидации колониализма. Однако праздные .уверения и иезуитские ходы не помогли. Советская инициатива завоевала еще одну победу. Империалисты потерпели серьезное поражение.На сессии Генеральной Ас- са.мблеи, пишет в своих комментариях венгерская газета «Мадьяр немзет», мирная политика Советского Союза одержала очень крупный успех. Сессия решила в соответствии с предложением Советского Союза обсудить вопрос об осво- беждении колониальных народов и^о ликвидации колониальной системы на пленарном заседании. Нью-йоркский корреспондент будапештской газеты «Непсабадшаг» пишет, что этот успех означает, что внутри ООН  .удалось создать такое положение, при котором колониальные страны попали на скамью подсудимых, а для того, чтобы избежать открытого поражения, они вынуждены были отступить, сдать свои прежние позиции.Единогласно принятое решение, отмечает далее «Непсабадшаг», характеризует процесс изменения соотношения сил. который начался в ООН на нынешней сессии.Чехословацкие газеты единодушно расценивают решение Генеральной Ассамблеи ООН обсудить на пленарных заседаниях сессии советское предложение об окончательной ликвидации колониализма как

огромное поражение колониализма и империализма, как ре- з.ультат смелой, настойчивой борьбы делегации Советского Союза во главе с товарище.м Н. С . Хрущевым за искоренение этого позорного наследия прошлого, как результат единства действий всех миролюбивых сил, представленных в ООН. Впервые в истории О О Н , пишет «Р.уде право», империализму было нанесено сокрушительное поражение в стенах самой организации. Значение этой борьбы трудно переоценить.Печать, радио, телевидение Германской Демократической Республики подробно освещают борьбу советской делегации и делегаций других социалистических стран за рассмотрение на пленарном заседании Генеральной Ассамблеи ООН  вопроса о предоставлении независимости колониальным странам и народам. Газета «Нейёс Дейч- ланд» отмечает, что при сложившейся во время обсуждения этого вопроса обстановке колониальные державы не рискнули выступить против советского предложения. Излагая заявление Н. С . Хрущева, «Нейес Дейчланд» подчеркивает его высказьшание о том, что гибель колониального режима является лишь вопросом времени.«Агенты колониализма очутились в полной изоляции», — заявляет «Нейе цейт». Газета указывает, что Председатель Совета Министров С С С Р  Н. С , Хрущев выступил на сессии Генеральной Ассамблеи ООН  как защитник угнетенных народов.Решение сессии Генеральной Ассамблеи О О Н  рассмотреть советское предложение о ликвидации колониализма на пленарном заседании Ассамблеи расценивается в Монгольской Народной Республике как крупная победа прогрессивных сил. Строители нового жилого района в Улан-Баторе прислали в «Барилгачдын сонин» («Строительная газета») письмо, в котором выражают большое удовлетворение усилением позиций антиколониалистских стран. Мыслимо ли было в другое время то, говорится в письме, что . сейчас происходит в

ООН? Представители западных стран уже не решаются прибегать к грубым окрикам. Но лицемерие империалистов ' разоблачается с небывалой силой. Интересы трудящихся отстаивает глава Советского правительства. наш искренний друг и товарищ Хрущев.Финские газеты публикуют изложение выступления главы советской делегации на сессии Генеральной Ассамблеи ООН Н . С . Хрущева по вопросу о ликвидации остатков колониализма и подчеркивают, что глава Советского правительства добился победы, когда Генеральная Ассамблея решила обсудить этот вопрос на пленарных заседаниях. «Никита Хрущев, — пишет .«Хувудстад- сбладет». — одержал в четверг победу в ОО Н , когда Генеральная Ассамблея аплодисментами одобрила русское предложение о том. чтобы Декларация о независимости колониальных народов обсуждалась на пленарном заседании Ассамблеи». «Все народы способны сами управлять своими странами. — пишет в заголовке «Кансан уутисет».Официоз Австрии «Винер цейтунг» в заголовке отмечает: «Хрущев добился победы. Колониальный вопрос будет обсуждаться на Генеральной А ссамблее».«Большим успехом С С С Р »  называет итоги голосования советского предложения по колониальному вопросу итальянская газета «Унита», отмечающая, что западные державы были вынуждены изменить свою позицию по вопросу об обсуждении колониальных проблем на сессии только после того, как убедились, что в противном случае они окажутся в изоляции, т. к. все новые африканские государства «поддержали горячий призыв, с которым к ним обратился Хрущев».Другая итальянская газета— «Аванти» пишет, что речь идет об «огромной победе Хрущева», связывая итоги голосования по колониальному вопросу с личным участием главы Советского правительства в работе сессии Генеральной Ассамблеи ООН. (ТАСС).

убраны столы и пишущие машинки, никто не бежит к телефонным будкам и телеграфу, чтобы передать новость. Как выразился сегодня один из местных журналистов, все новости увез с собой глава советской делегации Н. С. Хрущев.Южноафриканский представягель без зазрения совести клеветал на африканские страны за то, что они потребовали осуждения фашистского режима в Южной Африке.Подтасовывая факты, южноафриканский представитель пытался предстаБИть внутреннюю политику своего правительства, как чуть ли не самую гуманную.Предетлзитель Сальвадора Рафаэль Уркиа сетовал на то, что на Ассамблее были сделаны резкие заявления по вопросу о представительстве К т а я  I) ООН, о действиях Хаммаршельда в Конго и по другим международным вопросам. Отметив, что судьбы мира находятся в руках великих держав. —  прежде всего СССР и СШ А. —  Уркиа высказался за «скорейшее возобновление переговоров ме;кду двумя великими державами под эгидой ООН».Делегат Коста-Рики Гонсало Ортис Мартин говорил о трудностях, с которыми сталкивается экономика стран Латинской Америки. Он особенно ж'ллопалс.ч на то, что цены на промыигленкые 1 орары, импортируемые .этими f тоанами, растут, а дэны на экспортируемое ими сельскохозяйственное сырье падают.Затем 'В порядке права на ответ вы- ступи-ли пре.дстаг.1’те.7и Ливана, Колумбии и Либерии.Следующее пленарное заседание Генера_льн(<й Ассамблеи состоится утром 17 октября.
Начался судебный 

процесс бывших 
руководителей 

ТурцииСТА)У1БУЛ, 14 октября. (ТАСС). Сегодня утром на острове Яссыа- да, расположенном в Мраморном море, начался судебный прюцесс бывших руководителей турецкого правительства и деятелей правившей демократической партии, свергнутых в результате государственного переворота в мае 1960 г.Среди подсудимых бывший президент Турции Джеляль Баяр, бывший премьер-министр' Аднан Мендерес и члены его правительства, депутаты меджлиса — члены демократической партии. Общее число обвиняемых на процессе достигает 500 человек.Подсудимым предъявлено обвинение в нарушении конституции, расхищении государственных фондов, многочисленных злоупотреблениях, коррупции и т. п. В отношении ряда лиц, в том числе Бая- ра и Мендереса, обвинительное заключение требует смертной казни. !■  •
ИЗВЕЩ ЕНИЕ

17 октября 1960 года, в 8 часов 
вечера, в помещении Межсоюзного 
клуба (площадь им. В. И. Ленина. 6) 
состоится занятие факультета обще
ственно-политической жизни народ
ного университета культуры по те
ме: «Международное положение
СССР».

После лекции будут демонстриро
ваться цветные кинофильмы.

Зам. редактора
А. Н. Н ОВОСЕЛОВ.

Т Е А Т Р
Томский областной драматический 

театр имени В. П. Чкалова16 октября, днем и вечером — 
«Побег из ночи». Начало спектаклей: дневного — в 12 час. дня, вечернего — в 8 час. вечера.

Кинотеатр имени IW. Горького16 октября — новый художественный фильм «Ждите писем». Сеансы: 9-30, 11-20, 1-10, 3. 4-50, 6-40, 8-30, 10-20.
Зал кинохроники16 октября - -  документальные фильмы: «Народ обвиняет», «Лю 

ди смелых дерзаний». Сеансы: 9-30, 10-30, 11-30. 5-15, 6-15.Новый художественный фильм— «Таврия». Сеансы: 12-30, 2-05, 3-40, 7-15, 8-50, 10-25.Дети до 16 лет не допускаются.
Кинотеатр имени И. Черных16 октября. Большой зал — новый художественный фильм «Жди

те писем». Сеансы: 9-45, 11-30, 1-15, 3, 4-45, 6-30, 8-15, 10. IVIa- лый зал — новый цветной художественный фильм «Таврия». Сеансы: 10. 11-45, 1-30, 3-15, 5, 6-45,8- 30, 10,45.
Клуб имени Сталина16 октября — «Ждите писем». Сеансы: 2, 6. 8. 10.

Дом культуры ТЭМЗа
16 октября — «Бабетта идет на 

войну». Сеансы: 4, 6. 8. 10.
Кинотеатр городского сада16 октября — новый цветной французский широкоэкранный художественный фильм «Тамаиго».Дети до 16 лет не допускаются.Сеансы- 1-30. 3-30, 5-30, 7-30,9- 30. Касса работает с 12-30 дня.Строительному тресту № 98 срочно требуются квалифицированные стекольщики - столяры. Жилплощадь предоставляется.Обращаться: г. Томск, улица Пушкина. 46, отдел кадров, телефон 56-38.

Вниманию подписчиков!Магазин подписных изданий облкниготорга (г. То.мск, пер. Ба- тенькова, 5) получил и вручает подписчикам очередные тома следующих изданий:1. Собрание Сочинений К. Маркса и Энгельса — том 16.2. Полное собрание Сочинений В. И. Ленина — том 10.3. Малая Советская Энциклопедия — • том 9.4. Большая медицинская энциклопедия — том 16.5. Собрание сочинений Ч. Диккенса — том 22.6. Собрание сочинений А . Островского — том 8.Магазин работает с 11 часов утра до 7 часов вечера, без перерыва на обед и без выходных дней. В воскресные дни — с 11 часов утра до 5 часов дня.
В МАГАЗИНЫ ТОМСКОГО ГОРПЛОДООВОЩГОРГА

поступили СВЕШИЕ ЛИМОНЫ
Плоды содержат большое количество 

витамина С

ПОКУПАЙТЕ лимоны в магазинах горплодоовошторга!

Типографии № 2 «Красное знамя» требуются ученики на стереотипный и брошюровочный участки.Обращаться: г. Томск, проспект имени Ленина. 66.Столовой № 42 Томского треста столовых требуются: повара, пи
рожницы. буфетчицы, кухонные 
рабочие и гардеробщицы.Обращаться: г. Томск, проспект имени Кирова, 36.Томской базе плавсостава срочно требуются бухгалтер-ревизор и 
уборщицы.Обращаться: г. Томск, переулок Пристанской, 5, отдел кадров.Томскому мелькомбинату срочно требуются: рабочие на элеватор, 
стрелочники и рабочие на железно
дорожную ветку, няня, ■ повара, 
прачка в детский сад, шофер на 
ассенизаторскую машину (оплата по соглашению), электромонтер в 
домоуправление.Обращаться: г. Томск, улица Мельничная, 40, отдел кадров.Томской карандашной фабрике требуются: жестянщики, слесари 
5— 6 разрядов, электромонтеры, 
электросварщик, рабочие в цехи, 
истопники.Обращаться: г. Томск, улица Войкова, 75, отдел кадров. 3— 1

Артели «Профинтерн» требуются кочегары и истопники.Обращаться: г. Томск, Татарский переулок, 24, ©тлел кадров.2— 1
Томской ГРЭС-2 для работы в дргг-ком саду требуются сторож а 

няни.Обращаться: г. Томск, улица Шевченко, 44. 2— 1

Учебно-прюязводственному предприятию Всероссийского общества слепых трюбуются кочегары и 
уборщица.Обращаться: г. Томск, Набережная реки Ушайки, 6, к директору. ________________________________________ 2 ^

Гр-н Сенгюлье Александр Алек* 
сандрович проживающий в г. Том
ске. улица Никитина. 4, 3-й этаж, 
комната 5, возбуждает дело о ра
сторжении брака с гр-кой Сенгюлье 
Ниной Андреевной, проживающей в 
г. Томске, улица Равенства, 35, 
кв. 1.

Дело подлежит рассмотрению в 
народном суде 4-го участка т. Том
ска.

Гр-ка Чернышова Надежда Дмит
риевна. проживающая в г. Томске, 
улица Минина, 4-а. кв. 14, возбужда
ет пело о расторжении брака с 
гр-ном Чернышовым Иваном Степа
новичем, проживающим в г. Томске, 
улица Аэродромная, 32.

Дело подлежит рассмотрению в на
родном суде 1-го участка г. Томска.

г
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